
Especialistas analizan falta 
de plan contra el cambio 
climático en Biobío

20 años del AUGE: 
Más de un millón 
400 mil personas 
en el Biobío han 
sido beneficiarias   

PROGRAMA IMPLEMENTADO EN EL SISTEMA PÚBLICO DE SALUD

Hace casi dos décadas, el 3 de sep-
tiembre de 2004, fue promulgada 
la Ley de Acceso Universal a 
Garantías Explícitas, más conoci-

da como AUGE o GES, la que per-
mitió incorporar derechos en 
salud, especialmente, para perso-
nas con menos recursos que, 

muchas veces, no tenían acceso 
económico para costear una ciru-
gía que era totalmente necesaria.    

Normativa asegura la cobertura de 87 enfermedades. CIUDAD PÁGS. 8-9

CIUDAD PÁGS. 10-11
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Hospital Regional pionero en 
estudios de nuevos fármacos 
para el cáncer infantil 
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 12-13
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EDITORIAL: INVERSIÓN DE CALIDAD PARA PEDRO DE VALDIVIA BAJO
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Cierre de la investigación y mejoras viales: lo que se espera 
a un año de fatal colisión de taxibus con Biotren CIUDAD PÁGS. 6-7

Sello Beast Discos:  
casi dos décadas de  
una iniciativa marcada 
por la pasión musical 
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Melitón Echeverría Lazo nació 
en 1830. Sus padres fueron José 
Santos Echeverría y Videla, y An-
tonia Lazo Huerta. Se casó con Tri-
nidad Marchant, con quien tuvo 
dos hijos, Melitón Segundo y Julia 
Echeverría Marchant. 

Dedicó toda su vida a las labores 
policiales. Durante sus primeros 
años de servicio, fue oficial de la 
Policía de Santiago, allí alcanzó 
un alto grado de eficiencia, lo que 
indujo al intendente de Concep-
ción, Vicente Pérez Rosales, a ofre-
cerle la Comandancia de la Briga-
da de Policía de Concepción, la 
que asumió en enero de 1860. Su 
hermano, coronel de Ejercito, José 
Echeverría Lazo, era el comandan-
te de la Brigada de Policía de San-
tiago. 

Durante el mando de Melitón 
Echeverría, el Senado de la Repú-
blica calificó como un “cuerpo de 
policía modelo” a la brigada de 
Concepción. El diario El Correo 

cionarios de la Corte de Apelacio-
nes, comercio y de la sociedad 
penquista. Distinguida fue su 
guardia de honor, correspondien-
te al batallón 6° de Línea y una 
compañía del Cuerpo de Policía. El 
diario El Sur citó las palabras de 
despedida del subcomisario de 
Policía Enrique Mardones, en su 
funeral, quien manifestó sobre 
Echeverría “de voluntad inque-
brantable para perseguir al enemi-
go de la sociedad y el vicio…difíci-
les y azarosos fueron los tiempos 
de su mando; sobre la policía re-
caía doble tarea, la de conservar la 
moralidad del pueblo y la de con-
tener los desbordes de las pasio-
nes políticas. En ambas empresas 
salió airoso, mereciendo la grati-
tud de los vecinos y el aplauso de 
los bandos políticos”. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

del Sur citó de manera póstuma la 
figura de Echeverría de la siguien-
te manera “El comandante recorría 
día y noche a caballo las calles de 
la ciudad de un extremo a otro, 
siempre con la vista atenta, vigilan-
te e impuesto de todo lo que ocu-
rría”. En 1869 el Gobierno de la Re-
pública le otorgó el grado de capi-
tán de Ejército, distinción que 
recibió durante la administración 
del intendente provincial Aníbal 
Pinto Garmendia. Ya en 1880 cons-
ta en la memoria de Guerra y Ma-
rina, como un oficial en retiro con 
residencia en Concepción. 

Melitón Echeverría, fue uno 
de los socios fundadores del 
club Concepción en 1867. 
El periódico La Democra-
cia, en su ejemplar del 28 
de mayo de 1873, ensalza 
sus servicios en la 
descripción de un 
visitante llamado 
Bernardo Suarez, 

Emprendedores del Bío BíoMelitón Echeverría Lazo
quien entregó excelentes referen-
cias de la prestación personal y la 
encomiable labor desarrollada por 
la eficiencia de la policía de Con-
cepción al mando de Echeverría. 

Tras 30 años de servicio, Melitón 
Echeverría renunció al Cuerpo de 
Policía en 1890. La Municipalidad 
de Concepción en septiembre del 
mismo año le otorga una pensión 
vitalicia de mil trescientos cincuen-
ta pesos anuales por sus bien pro-
bados servicios, distinción única en 
su género. Además, es nombrado 
comandante del Cuerpo de Vetera-
nos e Inválidos de Concepción. 

Melitón Echeverría Lazo fa-
lleció el 26 de agosto de 1895, 

fuera de Concepción, sien-
do sus restos trasla-

dados a la ciudad 
donde se le rindió 
homenaje y exe-
quias, asistiendo 
representantes 

municipales, fun-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARIBEL VIDAL 
Directora ejecutiva de Conar 

En estos días, además de comu-
nicar descuentos o promociones 
imperdibles; también puede ser un 
espacio para educar. La estrategia 
publicitaria puede incluir mensa-
jes sobre el consumo moderado y 
los beneficios de una alimentación 
equilibrada. Además, establecer lí-
mites de compra o promover la op-
ción de tamaños más pequeños, 
podría ser un paso en la dirección 
correcta.   

Conar promueve que las marcas 
asuman una responsabilidad y au-

torregulación activa al comu-
nicar los riesgos asociados 

con el consumo excesivo de 
sus productos. En lugar de limitar-

se a celebrar efemérides con ofer-
tas, es crucial que aprovechen la 
oportunidad para influir positiva-
mente en los hábitos de consumo. 
En esta misma línea, al integrar es-
trategias de marketing con respon-
sabilidad  no sólo se fortalece la re-
lación con los consumidores, sino 
que también se contribuye a un 
entorno publicitario más ético y 
consciente.

El impacto de efemérides se ha 
convertido en una herramienta 
poderosa para el marketing, opor-
tunidad que las marcas toman es-
tratégicamente en la promoción 
de sus productos, conectando con 
ofertas atractivas e incluso creati-
vas. Sin embargo, cuando se trata 
de alimentos, cuyo consumo exce-
sivo está asociado a riesgos para la 
salud, la responsabilidad de las 
empresas y el papel de la publici-
dad adquieren un papel relevante. 

En este contexto observamos 
casos virales, como el usuario 
que durante un mes solici-
tó 100 porciones de papas 
fritas a través de una aplicación 
de delivery, a propósito de una pro-
moción basada en una efeméride 
que celebraba el día mundial de di-
cho alimento. Este ejemplo, nos 
alerta de la necesidad de revisar las 
estrategias de marketing, consi-
derando que si bien, las ofertas 
pueden estimular la compra, es 
esencial que se considere el proba-
ble impacto en el comportamien-
to de las personas.  

En lugar de limitarse a celebrar efemérides 
con ofertas, es crucial que aprovechen la 
oportunidad para influir positivamente en los 
hábitos de consumo.

Publicidad  
en “los días de”Abarza, logró medalla de 

bronce en la final de la 
para natación S2 50 me-
tros espalda, con un 
tiempo de 58.12. 
 
Ministerio del Deporte 
@MindepChile 
¡BETO X 2! @alber-
to_abarza sigue haciendo 
historia en el deporte pa-
ralímpico nacional. Esta 
tarde, se convirtió en 
QUÍNTUPLE medallista 
Paralímpico al obtener la 
presea de en la final de la 
para natación S2 50 me-
tros espalda en Paris 2024 
 
IND Chile 
@INDChileOficial 
¡NO DEJA DE SORPREN-
DER: QUINTA MEDALLA 
PARALÍMPICA PARA AL-
BERTO ABARZA! El chile-
no agiganta su leyenda 
con un bronce en los 50 
metros espalda en @Pa-
ris2024 Increíble registro 
del paranadador, que ya 
había logrado un bronce 
en Francia y un oro y dos 
platas en @Tokyo2020 
 
Teletón Chile 
@Teleton 
¡GIGANTE, BETO! Alberto 
Abarza vuelve a brillar en 
los Juegos Paralímpicos y 
se consagra, con su segun-
da medalla de bronce, 
como un deportista histó-
rico en #Paris2024 
 
Edu Castillo 
@edu_castillo 
¡Medalla de bronce para 
Chile! Otra vez Alberto 
Abarza en el podio. Se-
gunda presea en estos 
#JuegosParalímpicos, aho-
ra en 50 metros espalda 
#Paris2024 
 
Camilo Vega 
@uncamilovega 
Que gigante es Alberto 
Abarza, una leyenda ya, 
uno de los mejores depor-
tistas de la historia de 
Chile!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una inversión de más de 14 mil millones en un sec-
tor no es común en Biobío. Es por ello que los re-
cursos que se gastarán en un Plan Urbano y Ha-
bitacional en Pedro de Valdivia Bajo resulta ser 

no solo una buena noticia, sino también apunta a una me-
jora en la calidad de vida real y palpable para cientos de fa-
milias que viven ahí. 

Son diversos los proyectos que están implicados en di-
cho plan, ya que abarcan infraestructura de agua potable, 
alcantarillado, iluminación y conexiones viales. A lo que 
suma edificación de viviendas para sus habitantes. 

Así confirmó a Diario Concepción Christián Velásquez, 
encargado de Proyectos Urbanos de la Seremi de Vivienda 
y Urbanismo, quien detalló que ya existen avances, pues está 
en desarrollo el diseño de la urbanización del sector, que im-
plicará una inversión de 3 mil 170 millones de pesos, “que 
hoy está contratado, el estudio (que costó 80 millones de 
pesos) está terminando, lo que nos va a permitir generar 
agua potable, alcantarillado, calles e iluminación que hoy 
este sector no tiene, que es de los sectores más precarios 
de todo Pedro de Valdivia (…) tendrá proyecciones con via-
lidades existentes (Rancagua) y proyectadas como Errázu-
riz Sur)”, dijo y agregó que se contempla superficie de via-
lidades proyectadas de 3 mil 470 metros cuadrados. 

Además, para el lugar se proyecta construir el Parque Pe-
dro de Valdivia que tendrá pavimento de adocreto, equipa-
miento y mobiliario urbano, iluminación peatonal, áreas ver-

Inversión de calidad  
para Pedro de Valdivia Bajo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Un doloroso recordatorio 
 
Señora Directora: 

Esta semana se cumplieron seis me-
ses desde la muerte de Joaquín, un 
niño que, al igual que tantos otros en 
nuestro país, fue víctima de una bala-
cera. Desde Pacto Niñez, queremos ex-
presar nuestra más sinceras condo-
lencias a su familia y a la Fundación 
Don Bosco, organización parte de 
nuestra red, que acogió a Joaquín en 
su programa Patio Don Bosco en La 
Florida. 

Lamentablemente, la pérdida de 
Joaquín es un doloroso recordatorio 
de la crisis de seguridad que afecta a 
niñas, niños y adolescentes en Chile. 
Como Pacto Niñez, articulación que 
reúne a 119 organizaciones de la so-
ciedad civil, nos remece profunda-
mente esta realidad que, lejos de me-
jorar, ha empeorado. Según cifras del 
Informe Nacional sobre el Bienestar 
de la Niñez en Chile 2024, reflejadas y 
sistematizadas por Observatorio Ni-
ñez de Fundación Colunga, en 2017 un 
41% de las niñas y niños vivían en ba-
rrios con violencia crítica; en 2022, ese 
porcentaje aumentó al 47%, alcanzan-
do un 50% en la Región Metropolitana. 
Pero, ¿qué significan estas cifras? 
¿Cómo cuidamos a nuestra niñez? Es-
tamos llegando tarde. Como país de-

bemos reconocer la magnitud de este 
problema y entender que no basta con 
aplicar medidas cortoplacistas. Es ne-
cesario detenernos a pensar los entor-
nos amables que queremos para la ni-
ñez, convocar a los distintos sectores y 
definir estrategias y presupuestos arti-
culados para la generación de políti-
cas con enfoque de niñez: su bienestar 
es tarea de todos y todas. El próximo 
periodo electoral será un buen mo-
mento para hablar de estos desafíos 
urgentes, porque los municipios son 
espacios que pueden ser parte de la 
búsqueda de una solución. Busque-
mos la forma de que niñas y niños no 
sean noticia sólo cuando ocurren des-
gracias como la que sucedió con Joa-
quín, sino que sean un tema de con-
versación y preocupación permanen-
te, que nos convoque como país. 
 
Florencia Hepp Castillo 
Coordinadora Pacto Niñez 
 
Eje Colón 
 
Señora Directora: 

Pronto a cumplirse dos años del 
abandono de la obras del eje Colón – 
Tercera Etapa – los habitantes de las 
intercomunas Concepción-Hualpén-
Talcahuano, y de quiénes trabajan en 
ellas, seguimos sufriendo las conse-

cuencias de la falta de diligencia, aten-
ción y consideración de las institucio-
nes encargadas de ello. Una obra ini-
cialmente licitada por más de $12.900 
millones, y que vuelta a licitar para su 
conclusión por más de $18.300 millo-
nes sigue dando dolores de cabeza, 
angustia y desesperanza a vecinos y 
vecinas de las intercomunas. Denun-
cias por pago de más de $800 millones 
por obras no ejecutadas a la empresa 
que solicito su quiebra; por contrata-
ciones directas – tres sucesivas a la 
misma empresa – por más de $740 mi-
llones, para obras de mitigación de co-
lapso vial y peatonal, durante el año 
2024; pagos excesivos por instalación 
de faenas en los tres contratos; nulas 
respuestas a las inquietudes de las or-
ganizaciones vecinales y de los veci-
nos por parte de la institución man-
dante de las obras, hacen que la con-
fianza en las instituciones y su 
funcionamiento desaparezca de una 
plumada, haciendo surgir rumores de 
inoperancia, de negocios ocultos, de 
desprecio por los habitantes de las in-
tercomunas afectadas. Anhelamos 
que las instituciones y sus autoridades 
cumplan con su mandato, anhelamos 
respuestas y avances concretos en la 
ejecución de las obras del eje Colón. 

 
Sergio Camus Campos

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

des y áreas de juegos, áreas de permanencia y descanso, y 
ciclovía recreativa. En todas las circulaciones del polígono 
de intervención se contempla la accesibilidad universal. La 
superficie estimada será de 4 mil 650 metros cuadrados y 
la prevé una inversión de 535 millones de pesos. A lo ante-
rior, se suma además la reciente entrega de la notificación 
que se realizó a 7 vecinos del sector para que puedan ini-
ciar el trámite para obtener su título de dominio, situación 
largamente anhelada. “Esto es parte de la historia de Con-
cepción, son familias que llevan muchos años, que llevan 
mucho tiempo esperando y que hoy cumplen con los requi-
sitos de la superficie predial mínima para poder hacer la re-
gularización de su título de dominio”, dijo la seremi de Vi-
vienda, Claudia Toledo. También se suma la futura construc-
ción de 121 inmuebles para familias que no cuentas con 
casas regularizadas y no tienen servicios mínimos, ni urba-
nización. 

En suma, inversión que traduce en desarrollo para una 
zona que, para muchos, ha sido postergada durante déca-
das. Una deuda que se debe saldar.

En suma, inversión que 

traduce en desarrollo para 

una zona que, para muchos, 

ha sido postergada durante 

décadas. Una deuda que se 

debe saldar.

¡
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Fiscalía 
Supraterritorial: 
voces locales detallan 
avances de la iniciativa 

FUE RESPALDADA EN LA CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

Al Senado avanzó el proyecto de 
conformar una unidad especializa-
da en combatir el crimen organiza-
do, así como aquellos delitos de alta 
complejidad que requieran una di-
rección supraterritorial o transna-
cional de investigación. Esa es la fi-
nalidad de la nueva Fiscalía Supra-
territorial del Ministerio Público 
cuya creación fue apoyadada por 
la Sala de la Cámara de Diputadas 
y Diputados.  

 
El proyecto 

En específico, la entidad, de apro-
barse la iniciativa, tendrá a su car-
go las investigaciones penales de 
hechos que se hayan iniciado di-
rectamente por ella o por alguna 
fiscalía regional. Según sus caracte-
rísticas, las contiendas de compe-
tencia las resolverá el fiscal nacio-
nal. Para ello deberá considerar, por 
ejemplo, la existencia de antece-
dentes que presuman la interven-
ción de asociaciones delictivas o 
criminales. Además, que, por su na-
turaleza o complejidad, sea necesa-
rio una dirección supraterritorial 
de la investigación. 

En la misma línea, el fiscal nacio-
nal determinará, vía reglamento, 
las macrozonas en las que se orga-
nizará el trabajo de la Fiscalía Su-
praterritorial. Para su determina-
ción podrá considerar las caracte-
rísticas comunes de los territorios 
que la conforman, siguiendo crite-
rios tales como el tipo de delitos 
cometidos y las características de su 
comisión, la cantidad de personal y 
la capacidad para el desarrollo de 
las investigaciones, entre otros. 

En apoyo a la nueva Fiscalía, tam-
bién se crea el “Sistema de Análisis 
Criminal para el Crimen Organiza-
do y Delitos de Alta Complejidad”. 
Su finalidad es el fortalecimiento 
de la persecución penal, mediante 
la incorporación de estrategias de 
análisis e investigación sobre mer-
cados delictuales u otras estructu-
ras de criminalidad reconocibles. 

 
Congresistas 

De acuerdo a lo que se discute en 
el proyecto, los congresistas de la Re-
gión del Biobío evalúan la iniciativa 
como una buena medida y plantean 
los avances que traería, por ejemplo, 
a los trabajos investigativos que se 
realizan en la Macrozona Sur, terri-
torio que involucra a la Región de La 
Araucanía y la Región del Biobío.  

“Viene a contribuir al combate 
de los hechos delictuales que afec-
tan la Macrozona Sur, pues si bien 
su objetivo es agilizar la persecución 

pecíficamente este delito, han lleva-
do a la disminución desde 2022 en 
un 41% los hechos de violencia ru-
ral según datos entregados por Ca-
rabineros”.  

Karen Medina, diputada inde-
pendiente, sostuvo que proyectos 
de este tipo deben ser abordados 
con todas las miradas y con todos 
los entes técnicos que “aseguren 
que no va a ser letra muerta y que el 
día de mañana efectivamente va-
mos a tener resultados positivos de 
estas leyes que buscamos”.  

“No pretendamos hacer leyes 
muertas y no pretendamos que con 
la misma cantidad de personal hoy 
día vamos a esperar resultados dis-
tintos porque se sabe que eso no va 
a ser así”, añadió Medina.  

Ahora, la iniciativa avanza en su 
trámite a la Cámara Alta y deberá 
ser revisada por los senadores. En 
ese contexto, Gastón Saavedra 
(PS), senador del Biobío, conside-
rando el actual escenario nacio-
nal con el actuar del crimen orga-
nizado, indicó que “se hace conve-
niente dotar a la Fiscalía Nacional 
de un instrumento organizativo y 
judicial que nos permita tener es-
pecialistas para la detección y la 
sanción de quienes actúan en las 
bandas organizadas, provocando 
este aumento explosivo del cri-
men, y de los asesinatos de chile-
nos y chilenas en nuestro país”. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El combate del crimen organizado en la Macrozona Sur fue uno 
de los ejemplos  que entregaron los parlamentarios de los 
alcances del proyecto que ahora deberá ser revisado en el Senado. 

persecutor limitado por las juris-
dicciones de cada fiscalía regional”.  

En tanto, para la diputada María 
Candelaria Acevedo (PC), el pro-
yecto es de gran utilidad, conside-
rando la alta penetración del cri-
men organizado en la Región y el 
país. “La posibilidad de articular de 
mejor formar investigaciones que 
involucren varias regiones me pare-
ce que permitirá no sólo detener el 
avance del crimen organizado en 
los distintos territorios, sino que 

también mejorar el uso de los recur-
sos con los cuales dispone el Minis-
terio Público y las policías”, dijo la 
congresista.  

Además, Acevedo complementó 
que “urge una mayor coordinación 
entre las entidades públicas, y los re-
sultados, cuando se da esta coordi-
nación, saltan a la vista. El mejor 
ejemplo es lo que ha ocurrido con el 
robo de madera y la quema de ca-
miones, en donde las cifras desde la 
dictación de la ley que sanciona es-

Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Viene a contribuir al combate de los hechos 
delictuales que afectan la Macrozona Sur. 

Roberto Arroyo (PSC), diputado por el Distrito 20. “ ”

penal de delitos relacionados con el 
crimen organizado y aquellos de 
alta connotación, son este tipo de 
delitos los que han estado afectan-
do a la macrozona sur, y que cobran 
ribetes de terrorismo en muchos 
casos”, señaló el diputado Roberto 
Arroyo (PSC).  

Asimismo, el parlamentario del 
Distrito 20 afirmó que la creación 
de la Fiscalía Supraterritorial “bus-
ca eliminar las trabas burocráticas 
que ralentizan el accionar del ente 
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Concepción fue epicentro 
de inicios de campañas 
para las elecciones 
muncipales y regionales

DURANTE ESTE FIN DE SEMANA

 FOTO: PRENSA ALDO MARDONES

Candidaturas dieron inicio 
oficial, con distintas actividades,  
a su despliegue por el territorio 
de cara a los sufragios del 
próximo 26 y 27 de octubre. 

Este sábado el centro de 
Concepción fue epicentro 
para distintos inicios de cam-
pañas. a través de bandera-
zos, marchas, entre otras acti-
vidades. En específico, las can-
didaturas de Aldo Mardones 
-carta del Pacto Contigo Chi-
le Mejor- y de Héctor Muñoz -
nombre del Partido Social 
Cristiano- , ambas al cargo de 
alcalde en la ciudad penquis-
tas, convocaron a adherentes 
para dar el puntapié inicial a 
su carrera por el municipio.  

Lo mismo el Frente Amplio 
(FA) que, en una convocatoria 
en la Plaza de la Independen-
cia, presentó a sus postulantes 

a consejeros regionales en el 
Biobío. 

“Llevamos 14 candidaturas 
a consejerías regionales en la 
Región. Tenemos la esperanza 
de, por lo menos, obtener dos 
consejerías regionales. Y tam-
bién llevamos 30 candidaturas 
a concejales en 10 de las 12 

comunas de la Provincia de 
Concepción. Así que, tenemos 
mucha esperanza de que estas 
candidaturas reflejen, prime-
ro que todo, la necesidad y ur-
gencia de las personas de la re-
gión. En segundo lugar, los 
principios y las ideas del Fren-
te Amplio para los territorios. 
En tercer lugar, por supuesto, 
las experiencias profesiona-
les y personales de quienes se 
ponen a disposición para las 
candidaturas”, sostuvo el pre-
sidente del Frente Amplio en 
Biobío, Carlos Nova.  

Asimismo, el timonel regio-
nal de FA entregó detalles el 
análisis que está realizando  
el partido sobre apoyar o no la 
postulación de Alejandro Na-
varro a gobernador regional 
en el Biobío y aseguró que “la 
definición está finalizando y 
esperamos este martes, en 
nuestro Comité Político Re-
gional, definir si apoyaremos 

finalmente la candidatura de 
Alejandro Navarro”.  

Por su parte, Aldo Mardo-
nes, candidato de la alianza 
oficialista más la DC a la alcal-
día de Concepción, se refirió al 
inicio oficial de su campaña de 
cara a las elecciones munici-
pales de octubre y aseguró que 
es “una candidatura que con-
voca, que es responsable, que 
es de unidad. Hemos llevado 
prácticamente más de dos ho-
ras reunidos, donde hemos 
encontrado el cariño y el com-
promiso de las personas que 
siguen día a día sumándose a 
una candidatura que repre-
senta unidad, responsabilidad 
y fundamentalmente expe-
riencia para dirigir una comu-
na tan importante como es la 
comuna de Concepción”. 

“Es importante que las per-
sonas voten de manera res-
ponsable, voten de manera in-
formada, no da lo mismo 
quién gobierna. Y lo que he-
mos mostrado nosotros es ex-
periencia, conocimiento y 
fundamentalmente el com-
promiso territorial y el recorri-
do de los barrios que es lo que 
nosotros estamos destacan-
do en esta campaña”, comple-
mentó la carta a la alcaldía.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Comisión Presidencial para 
la Paz y el Entendimiento 
culmina Diálogos 
Interculturales: Ciclo de 
once encuentros reunió  
a más de mil personas

Tras casi cuatro me-
ses de encuentros que 
se sucedieron en las re-
giones del Biobío, Arau-
canía, Los Ríos y Los 
Lagos, la Comisión Pre-
sidencial para la Paz y el 
Entendimiento ha cul-
minado este sábado 31 
su ciclo de Diálogos In-
terculturales. Según ci-
fras preliminares, en to-
tal más de mil perso-
nas asistieron a once 
jornadas de conversa-
ción y debate grupal, en 
las que se propusieron 
ideas de solución ante 
la problemática entre 
el Estado y el Pueblo 
Mapuche en estos te-
rritorios. 

El encuentro -al igual 
que los diez anteriores- 
comenzó con un plena-
rio de recepción, y luego 
las y los asistentes se 
distribuyeron en cator-

ce salas de trabajo, en 
las que intercambiaron 
puntos de vista e ideas 
de solución acerca de la 
problemática entre el 
Estado de Chile y el pue-
blo mapuche. 

Dicha labor se hizo 
con la asistencia de faci-
litadores y metodología 
que registra sus pro-
puestas y facilita su ex-
periencia, área en la que 
la plataforma Tenemos 
Que Hablar de Chile co-
labora con la Comisión. 
La jornada, que duró 
aproximadamente cua-
tro horas, cerró con un 
plenario final. 

Los once Diálogos In-
terculturales se realiza-
ron en Temuco, Con-
cepción, Valdivia, An-
gol, Los Ángeles, Lebu, 
Castro, Villarrica, Pan-
guipulli, Osorno y Nue-
va Imperial.

FOTO: COMISIÓN PRESIDENCIAL PARA LA PAZ Y EL ENTENDIMIENTO
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A la espera que se decrete el cierre de la indagatoria se encuentran  familiares y 
sobrevivientes de la tragedia que enlutó a la zona y en especial a la comunidad 
escolar de San Pedro de La Paz. Chofer de micro se mantiene en prisión preventiva. 

Cierre de la investigación y mejoras 
viales: lo que se espera a un año de fatal 
colisión de taxibus con Biotren 

AUTORIDAD DE TRANSPORTE SOSTUVO QUE INVERSIONES PARA SOTERRAR CRUCES ESTÁN AVANZANDO  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

“Sabes que yo trato de no pensar en 
eso”. Así comienza la conversación 
con Franco Zavala, uno de los sobre-
vivientes de la colisión entre un taxi-
bus de la Línea San Pedro del Mar y 
uno de los convoyes del Biotren, que 
tuvo como trágico saldo de 7 perso-
nas fallecidas, durante la mañana del 
1 de septiembre de 2023. 

Hoy Franco, de oficio panadero, ya 
no vive en la zona y se trasladó junto 
a su pareja y su hijo a la Región de Val-
paraíso, donde afronta las secuelas fí-
sicas, emocionales y económicas que 
le dejó este episodio que le cambió li-
teralmente, de golpe, la vida, hace 
doce meses. 

“Quedé con secuelas, tengo fractu-
ra de cadera, el brazo me quedó chue-
co. La más complicada es la fractura 
de cadera, tengo que estar esperan-
do todavía que me llamen para po-
nerme una prótesis, pero no me lla-
man todavía. Camino con muletas”, 
detalló. 

“Trabajaba, era panadero y para 
los veranos hacia ladrillos. Pero ya no, 
ya no puedo hacer fuerza, nada de 
eso. Trabajo en la feria. Recibo cosi-
tas que me regalan, me gano en ‘la 
cola’ para pagar arriendo, porque ten-
go que pagarlo”, explicó. 

 
Conmemoración 

Y es que este domingo se cumple 
un año del accidente que enlutó al 
Gran Concepción, ocurrido en el cru-
ce ferroviario de Boca Sur, en San Pe-
dro de La Paz y que marcó de la peor 
forma a la comunidad educativa del 
sector, pues entre las víctimas fatales 
hubo cuatro profesores: dos docentes 
del Liceo Particular Los Andes, y dos 
del Colegio Nahuelbuta, ubicados a 
solo cuadras del sitio del suceso. 

Por ello, a la hora del balance, las 
familias de las víctimas esperan que 
se cierre la investigación penal que 
lleva la fiscalía y se pueda avanzar rá-
pidamente hacia la etapa de juicio 
que determine una sanción ejemplar 
para el conductor del taxibus, quien 
se encuentra en prisión preventiva. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P. 

UN ENORME despliegue de 
equipos de emergencia se 
registró tras la colisión y que 
obligó al uso de maquinaria 
pesada para despejar la vía. 

do no fue un accidente, si no que 
pasó por la decisión del conductor de 
intentar cruzar la línea férrea cuan-
do todo indicaba que se acercaba el 
tren de pasajeros, remarcó. 

“Si ves todos los antecedentes de 
los discos pares, todo era para que se 
detuviera. Y, obviamente, judicial-
mente se está peleando por un dolo 
eventual para que no sea categoriza-

do como cuasidelito de homicidio, 
sino que, como homicidio, por la in-
tencionalidad que tuvo de cruzar la 
línea férrea”. 

Esta visión es compartida por Va-
lentina Hernández, prima de Este-
ban Briceño, otro de los profesores 
que murió, quien remarcó que no es 
posible pensar en un hecho fortuito, 
en una casualidad, sino más en una 

Así lo expresó Cristina Yévenes, 
hermana de Claudia Yévenes, una de 
las docentes fallecidas. 

“La verdad es que estamos espe-
ranzados y esperando que la justicia 
dictamine a favor de la familia. Y que 
el conductor sea condenado con los 
años de prisión que corresponden por 
los homicidios que cometió”, indicó. 

Y es que para las familias lo ocurri-

7 fallecidos
y otras 11 personas lesiona-
das dejó la colisión registra-
da minutos antes de las 8 de 
la mañana del viernes 1 de 
septiembre del año pasado. 
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mas, lesiones simplemente graves. 
Todas en concurso material, en for-
ma reiterada, atendido que es un he-
cho que produce, que genera la pro-
ducción de varios resultados simul-
táneos en varias víctimas.  

“El caso de homicidio es homici-
dio intencional por vía de dolo 
eventual, que es una categoría doc-
trinaria, pero que se asimila al ho-
micidio tradicional. No a un cuasi 
delito de homicidio, no es un deli-
to culposo, sino un delito intencio-
nal, doloso”, aseveró el fiscal de la 
oficina de Concepción. 

Debido precisamente a estas ca-
racterísticas, es que el persecutor de-
talló que el plazo original ha debido 
extenderse. 

“Se solicitó de un principio un pla-
zo bastante extenso de investigación, 
teniendo en vista la cantidad no solo 
fallecidos, sino también de lesionados 
y lesionados gravemente, cuya evolu-
ción es lenta y requiere información 
de mediano y largo plazo para poder 
calificar las lesiones”.  

“Es por eso que se ha tenido que ex-
tender el plazo investigativo, a lo me-
nos en lo que refiere a peticiones de 
la Fiscalía, atendiendo las diligencias 
periciales o la evolución de las lesio-
nes de varias de las víctimas. Es infor-
mación actualizada de los tratamien-
tos clínicos, que eso no depende di-
rectamente ni del Servicio Médico 
Legal ni de la Fiscalía. Ese es el esta-
do de la investigación en este minu-
to”, agregó Barahona.  

Por ello, el fiscal no descartó pedir 
una nueva ampliación del plazo, es 
por ello, que para el abogado quere-
llante César Irribarra, que represen-
ta a la familia de Claudia Yévenes, se 
vienen discusiones importantes en 
materia penal. 

“Estamos muy atentos al cierre de 
la investigación que se va a llevar a 
cabo durante octubre próximo. Tam-
bién estamos muy atentos a la discu-
sión jurídica que se va a llevar a cabo 
con respecto al delito que se le va a 
imputar al imputado, puesto que se 
va a tratar de delitos de homicidio y 
no cuasi delito de homicidio, y esa es 
la discusión jurídica que la opinión 
pública debe conocer en este mega 
accidente”, expresó. 

Finalmente, desde Valparaíso, 
Franco Zavala, pidió que se avance y 
se haga justicia dada las consecuen-
cias que decenas de familias han de-
bido enfrentar. 

“Que tengan que pagar lo que ten-
gan que pagar, porque yo me siento 
inválido por el tema que no puedo ha-
cer nada”, cerró.

clara causalidad, como expresó. 
“O sea, fue una persona que se sal-

tó una luz roja, se saltó un disco pare, 
se saltó el suelo pintado que dice pare, 
derribó la barrera de la línea del tren. 
Entonces esto no cuenta como un 
accidente que haya pasado, que se 
haya escapado de sus manos. Esto 
fue premeditado y esto fue un homi-
cidio. No lo califico como un cuaside-
lito. Él lo premeditó, él lo hizo cons-
cientemente porque fueron tantas 
las señales que él tuvo para poder 
advertirse del peligro que hasta los 
autos estaban detenidos y los autos 
le tocaban bocina por lo que supimos 
nosotros que esto no fue un acciden-
te, así que él podía haber evitado” 
aseveró categórica Valentina Her-
nández.  

 
¿Todo sigue igual? 

Tras el accidente y debido a las crí-
ticas que surgieron en torno a la se-
guridad en los cruces ferroviarios 
que existen en la zona, en especial en 
el tramo de la Línea 2 del Biotren que 
es el que tiene el mayor número de 
ellos y el tráfico más grande de con-
voyes, se anunciaron inversiones para 
soterramientos e infracciones de 
tránsito a conductores imprudentes. 

Pese a ello, para Cristina Yévenes, 
la situación no ha cambiado y no per-
cibe que exista la urgencia para me-
jorar la situación en general a un año 
del hecho, que como es natural rea-
viva el recuerdo, añadió. 

“La verdad es que para las 7 fami-
lias ha sido un proceso doloroso (...) 
y como soy habitante de San Pedro de 
La Paz, el dolor es mucho más gran-
de cuando vemos autoridades que 
son indolentes, que no se ha hecho 
absolutamente nada por resguardar 
la integridad de las personas en el 
sector de Boca Sur, donde las medi-
das paliativas que se han hecho no 
vienen a solucionar el caos vial y en 
donde sigue habiendo un abandono 
y además una imprudencia por par-
te de los conductores de las diferen-
tes líneas de transporte”, expresó. 

Consultado por este tema, el sere-
mi de Transportes, Héctor Silva, la-
mentó nuevamente la pérdida de vi-
das y las consecuencias para los pa-
sajeros que resultaron heridos y 
afirmó que se ha trabajado en distin-
tas dimensiones, una de ellas el re-
fuerzo de las campañas de seguridad 
vial en cruces ferroviarios, porque se 
requiere un cambio en la conducta 
vial de peatones y conductores.  

“Es algo que quisiéramos que nun-
ca hubiera ocurrido y efectivamente 
ese lamentable accidente generó que 
reforzáramos el trabajo que se venía 
haciendo de seguridad vial en con-
junto con EFE y en particular lo foca-
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Homenajes a las víctimas en 
colegios y velatón en el cruce

El pasado miércoles el Liceo Particular Los An-
des hizo una actividad en conmemoración a los 
profesores que fallecieron. 

Una actividad que involucró a la comunidad 
educativa, que buscó ser un homenaje a la labor 
que los docentes Esteban Briceño y Claudia Yé-
venes realizaban en él. 

“Sí, les hicieron un homenaje a los dos profe-
sores con sus alumnos y en este caso a la biblio-
teca del colegio le dieron el nombre de Esteban 
Briceño y al huerto-invernadero le dieron el 
nombre de Claudia Yévenes. Estuvo muy bonito 
la ceremonia”, detalló Valentina Hernández. 

Y es que, para las familias, es es otro de los efec-
tos de la muerte de sus seres queridos, el que se 
interrumpió un trabajo que realizaban con la co-
munidad del sector y con sus estudiantes. 

“Ellos eran personas importantes para el sec-
tor, o sea, todas las personas que murieron eran 
personas importantes para nosotros como fami-
liares, pero también para el sector, y se hizo esta 
actividad en conmemoración recordando el 
quehacer educativo docente que ellos desarro-
llaban y la gran calidad de profesionales que 
eran, con todo el legado que ellos dejaron desde 
la historia, desde el conocimiento, como también 
desde el concepto medioambiental que era lo 
que hacía Claudia”, sostuvo Cristina Yévenes. 

Este domingo está anunciada un acto simbó-
lico en el cruce de Boca Sur a contar de las 16 ho-
ras, donde se realizará una “velatón” para re-
cordar a las víctimas y donde participarían algu-
no de los familiares de los fallecidos y parte de 
la comunidad del sector. 

lizamos en la Línea 2”, dijo.  
“Además han sido vueltas a demar-

car, las señalizaciones y se han insta-
lado espejos, cóncavos que permi-
ten una mejor visibilidad”, detalló la 
autoridad. 

El seremi agregó que los proyectos 
de inversión para pasos soterrados 
que se requieren en la zona están 
avanzando, pero que se trata de ini-
ciativas complejas que requerirán de 
años para completarse. 

“En paralelo ya hay un trabajo de 
Sectra en conjunto con el Serviu, 
también con EFE para poder avanzar 
en el soterramiento de estos cruces. 
Ahí hay un trabajo que ya está muy 
avanzado con el cruce Cuatro Sur, 
que está en el límite entre San Pedro 
de La Paz y Coronel, que está en eva-

luación socioeconómica en el Minis-
terio de Desarrollo Social”, detalló. 

“Hay otro cruce que va a seguir ese 
mismo camino que es el cruce de Lo-
mas Colorado y, adicional a eso, es-
tán los tres cruces que están inclui-
dos dentro del proyecto del Corredor 
de Transporte Público de la Ruta 160 
que va a ser licitado por el MOP, que 
incluye el desnivelamiento en el cru-
ce de Escuadrón (Coronel), el cruce 
de Michaihue y el cruce de Carlos 
Pezoa Vélez (ambos en San Pedro de 
La Paz)”, aseguró la autoridad. 

Finalmente, el seremi de Trans-
portes recordó que está operativo en 
la Línea 2 el monitoreo por cámara de 
los cruces y que se han cursado ya 
este año cientos de partes empadro-
nados. 

“Hasta la fecha en este periodo ya 
hemos cruzado cerca de 300 infrac-
ciones en lo que va corrido de este 
2024”, agregó Héctor Silva. 

 
La investigación  

Finalmente, desde el punto de vis-
ta de la investigación, el fiscal An-
drés Barahona, señaló que el plazo 
para la indagatoria se encuentra vi-
gente y que la causa está bajo reser-
va. Que en 2 ocasiones se ha revisa-
do la prisión preventiva del conduc-
tor, pero que el tribunal ha 
determinado mantenerla debido en-
tre otras razones, a la forma en que 
ocurrieron los hechos y a la cantidad 
de víctimas.   

“Se trata de varios delitos de homi-
cidio, más lesiones graves, gravísi-
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EN NUEVA EDICIÓN DE DIÁLOGOS CONTEMPORÁNEOS UDEC

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Casa del Arte de la Universidad 
de Concepción fue la anfitriona de 
una nueva jornada de “Diálogos 
Contemporáneos UdeC”. Esta vez, 
referida al cambio climático y bajo 
la pregunta de si nos hemos prepa-
rado a nivel regional y local, para en-
frentar la urgencia climática y reu-
nió a exponentes del área científica 
de la casa de estudios para refle-
xionar. 

En esta oportunidad, la conversa-
ción fue protagonizada por Camila 
Fernández, investigadora de la 
CNRS y acádemica UdeC; Amaya 
Álvez, profesora del Departamento 
de Derecho Público e investigadora 
asociada del Centro de Recursos Hí-
dricos para la Agricultura y la Mine-
ría (Crhiam) y Lohengrin Cavieres, 
profesor del Departamento de Botá-
nica e investigador principal del Ins-
tituto de Ecología y Biodiversidad. 

El conjunto de académicos y aca-
démicas forman parte del Comité 
Científico Asesor de Cambio Climá-
tico (C4), creado en agosto de este 
año, el cual será el ente encargado de 
asesorar y nutrir de conocimiento la 
implementación de instrumentos 
que persigue la Ley 21.455, esto con 
el respaldo de los Ministerios de 
Ciencia y Medio Ambiente, cuyos 
representantes regionales estuvie-
ron en la instancia de conversación. 

La situación de la Ley Marco de 
Cambio Climático (21.455) se tomó 
la jornada. Es que esta moción pu-
blicada en 2022, “establece un mar-
co jurídico para hacer frente a los 
desafíos que presenta el cambio cli-
mático, con la finalidad de alcanzar 
y mantener la neutralidad de emi-
siones de gases de efecto invernade-
ro al año 2050”. 

La conversación se centró en las 
obligaciones que establece la Ley 
21.455 y los plazos que se estipulan. 
Amaya Álvez Marín, investigadora 
y profesora del Departamento de 
Oceanografía y Directora del Cen-
tro Copas Coastal UdeC, aseveró 
que “los Gobiernos Regionales y De-
legaciones Presidenciales tienen la 
obligación de presentar un plan por 
Región”. 

“Nuestra región no lo tiene toda-
vía. Yo entiendo que hay académicos 
y funcionarios públicos trabajando 
en ello, pero la verdad es que no lo 
tenemos aún. O sea, es una tarea 
pendiente”, afirmó quien también 
fue la moderadora de la jornada. 

Especialistas analizan ausencia de plan 
contra el cambio climático en Biobío

Plazos, sanciones respectivas y necesidad de la multidisciplina en torno a la Ley 
Marco de Cambio Climático centraron la conversación de la academia en la 
Pinacoteca de la casa de estudios penquista.

Asimismo, Álvez aseveró respec-
to de la necesidad de que exista una 
vinculación con el medio y el diálo-
go ciudadano en torno a esta temá-
tica. “La universidad requiere una 
bidireccionalidad en la vinculación 
con el medio. O sea, nosotros apren-
demos del medio y el medio apren-
de de nosotros. Entonces, esta es 
una unión virtuosa entre científico 
y ciudadanía. Y creo que siempre la 
universidad ha estado abierta en 
ese sentido”, puntualizó. 

Por su parte, Lohengrim Cavieres, 

profesor titular del Departamento 
de Botánica de la Facultad de Esen-
cias Naturales y Oceanográficas 
UdeC e investigador principal del 
Instituto de Ecología y Biodiversi-
dad, consideró que la región no está 
preparada para combatir el cam-
bio climático. 

“No estamos pensando en dónde 
vamos a colocar los próximos cul-
tivos. No estamos pensando en cuá-
les son las acciones regionales que 
nos pueden ayudar a mitigar el cam-
bio climático. Por lo tanto, hay mu-

cho camino por recorrer y ese cami-
no tenemos que recorrerlo pronto 
y en consecuencia el llamado es no 
solo a las autoridades, sino que tam-
bién a la sociedad que demande 
este tipo de coordinación por par-
te de distintas instancias para que 
ello ocurra”, aseveró. 

Sin embargo, para Cavieres es ne-
cesaria la intercomunicación entre 
todos los actores del mundo social 
para que esto cambie. “Este es un 
problema de la sociedad en su con-
junto y la sociedad tiene distintos 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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estamentos y dentro de esos esta-
mentos, estamos nosotros los cien-
tíficos, donde estamos disponibles, 
dispuestos y felices de aportar nues-
tro conocimiento”. 

Camila Fernández, investigadora 
del CNRS; profesora adjunta del De-

la la Ley y es necesario que las con-
versaciones sobre este tema sean lo 
más abiertas y lo más frecuentes 
posible a todo nivel”, sostuvo.  

Es que la participación ciudada-
na será el motor de los planes comu-
nales y regionales y la investigado-
ra UdeC, enfatizó en su importan-
cia. “Para que la gente se sienta 
representada, para que sienta que 
realmente su futuro está plasmado 
en las medidas que la región y las co-
munas van a implementar”, afirmó. 

La urgencia climática es un con-
cepto que está escrito en la Ley Mar-
co de Cambio Climático y “Chile tie-
ne poco tiempo para combinar estas 
tres crisis: biodiversidad, contamina-
ción y clima, para lograr desde pla-
nes nacionales a comunales para 
que nos adaptemos y mitiguemos 
estos efectos”, aseveró Fernández. 

Para tal búsqueda, la investigadora 
UdeC considera que los planes secto-
riales deben contener un componen-
te interdisciplinario. “Las medidas 
energéticas van a requerir que no va-
yan penalizando, por otro lado, las 
medidas de salud; y que las medidas 
de salud no penalicen las medidas de, 
por ejemplo, recursos naturales y las 
medidas de extracción, necesarias 
para que la economía pueda surgir”. 

Si estos planes no se realizan de 
manera multidisciplinaria, “se pro-
duce un efecto de rebote ya que la 
medida que yo pueda tomar hoy 
día puede tener un efecto negativo 
en otro sector y eso puede ir en des-
medro de lo que yo quería lograr al 
principio. Entonces se produce un 
círculo negativo que es absoluta-
mente necesario evitar”, explicó la 
presidenta del C4.
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partamento de Oceanografía y di-
rectora del Centro Copas Coastal 
UdeC, afirmó que “todo Chile está 
corriendo contra reloj”. 

“La región está trabajando en sus 
planes regionales y comunales para 
cumplir con las medidas que estipu-
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Por su parte, Pablo Pinto, se-
remi de Medio Ambiente del Bio-
bío aseguró que “estamos avan-
zando fuertemente en poder te-
ner estos planes dentro de los 
tiempos que la Ley plantea”. 

La generación de vínculos con 
las instituciones, sociedad civil 
y el sector productivo es parte de 
la labor del Ministerio de Medio 
Ambiente en la implementación 
de instrumentos de mitigación, 
que según la Ley 21.455, debe-
rían estar listos a más tardar el 
13 de junio de 2025. 

“Esto implica mucho conver-
sar, de poder ver cuáles son las 
responsabilidades que todas las 
áreas de la sociedad tienen. Así 
que, sí, estamos hoy día hacién-
donos cargo de esta problemá-
tica, que es mediano y largo pla-
zo”, afirmó Pinto. 

Por su parte, Gustavo Núñez, 
seremi de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación 
(CTCI) en la Macrozona Cen-
tro Sur afirmó que la Región del 
Biobío cuenta con las capaci-
dades científicas. 

“La zona cuenta con una in-
dudable capacidad. Nuestro rol 
y el desafío que nos impone esta 
región a las autoridades locales 

es justamente tender esos puen-
tes para que la buena investiga-
ción que se realiza en esta región 
se traduzca finalmente en un 
buen plan regulatorio para po-
der enfrentar de la mejor mane-
ra posible el cambio climático”, 
explicó Núñez. 

Cabe mencionar que la reali-
zación del Plan de Acción Regio-
nal de Cambio Climático tiene 
como autoridades responsa-
bles, el Comité Regional para el 
Cambio Climático, el cual debe 
elaborar una propuesta para 
luego ser aprobado por resolu-
ción por la Delegación Presi-
dencial Regional, previo acuer-
do favorable del Gobierno Re-
gional. 

En tanto, el Plan de Acción 
Comunal de Cambio Climático 
tendrá que ser elaborado por las 
municipalidades y deben tener 
concordancia con la Estrategia 
Climática a largo plazo y con los 
Planes de Acción Regional. 

Si estos documentos y sus ins-
trumentos no son realizados 3 
años después de la publicación 
de la Ley, o sea, hasta el próximo 
13 de junio de 2025, las autori-
dades responsables podrían su-
frir cuantiosas multas.

Autoridades
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Gore Biobío y Provincia 
de Neuquén potencian  
su acercamiento 

Continúan los vínculos entre 
el Biobío y Neuquén. A princi-
pios de julio, el gobernador 
provincial, Rolando Figueroa, 
junto a sus ministros y empre-
sarios gasíferos y petroleros, 
visitó la zona. En esta oportu-
nidad, fue el turno del gober-
nador regional, Rodrigo Díaz, 
con el objetivo de fortalecer la 
vinculación logística, con tin-
tes estratégicos, el acceso a gas 
a menor costo para el sector in-
dustrial y residencial, e inclu-
so, acuerdos de colaboración 
en materia cultural. 

En este sentido, Díaz, junto a 
Óscar Ferrel, jefe de la división 
de Infraestructura y Transpor-
tes, arribó a la Patagonia Ar-
gentina para cumplir con una 
agenda donde destacaron los 
diálogos sobre la conectividad 
desde la ciudad trasandina a 
los puertos de la Región, ade-
más de la firma de un convenio 
de colaboración con el munici-
pio de dicha ciudad, entre los 
festivales gratuitos REC y Con-
fluencia. 

Por otro lado, cabe destacar la 
presencia de la Región en la pri-
mera edición de la “Expo Edifi-
ca Neuquén 2024“, a través de un 
stand informativo y de una char-
la del programa “City Lab Bio-
bío“, iniciativa que proyecta el 
impacto de decenas de proyec-
tos en las comunidades en de-
terminadas zonas de la ciudad. 

“Recibimos requerimientos 
en cuanto a la planificación de 
ciudades, porque Neuquén está 
creciendo de una forma enorme 
y la infraestructura que tiene, 
incluyendo zonas aledañas a 
Vaca Muerta, requieren un de-
sarrollo importante, por lo que 

vinimos con la gente del City 
Lab Biobío para compartir el 
conocimiento que tenemos”, 
indicó el gobernador regional 
del Biobío, Rodrigo Díaz. 

En relación al intercambio 
comercial, agregó que: “Los 
exportadores de frutas que en-
vían su producción al exterior 
por nuestros puertos, ven con 
interés el usar el sitio de ins-
pección que está en Cabrero 
para llegar con certificación 
aduanera a Estados Unidos. 
También tuvimos reuniones 
sobre la exploración de gas y 
petróleo, donde nos acompa-
ñaron ejecutivos de Abastible 
y también de Fepasa, por la 
idea de habilitar un puerto 
seco para contenedores en la 
Ruta 5 para conectar la carga 
transportada por camiones 
provenientes desde Argenti-
na con nuestros puertos, a tra-
vés de la línea férrea”. 

En cuanto a la subutilización 
actual del gaseoducto, que fun-
ciona al 10% de su capacidad, la 
autoridad explicó que “hay mu-
chas oportunidades de trabajo 
que nos pueden ayudar a noso-
tros a contar con un combusti-
ble más barato, tanto para me-
jorar la productividad de las 
empresas como para descon-
taminar nuestras ciudades. 
Creo que hay un sinfín de mate-
rias por trabajar, por lo que es-
toy ocupado para que esas 
chances sean aprovechadas y 
dejar las conexiones hechas 
para que, quien me suceda en el 
cargo, tenga una puerta de en-
trada grande en beneficio de la 
región como para la comuni-
dad neuquina”, concluyó la au-
toridad regional.
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de espera”. 
El Servicio de Salud Concepción 

calificó el Auge como una potente 
política de salud pública, que es in-
frecuente observar en otras partes 
del mundo, pues permite definir 
patologías e intervenciones sanita-
rias por volumen, frecuencia, leta-
lidad, discapacidad y costo, garan-
tizando el acceso y plazos, similar 
opinión a la del Servicio de Salud 
Biobío que destacó los millones de 
beneficiados en el país y el acceso a 
cobertura de patologías críticas. 

 
Lo que falta  

En cuanto al aumento de nuevas 
patologías, el presidente del Colegio 
Médico afirmó que es algo que se 
analiza constantemente por un co-
mité de expertos de acuerdo a la 
importancia, gravedad y necesidad, 
situación que depende de los fondos 
disponibles.  

Ahora bien, si se tuvieran los re-
cursos, para mantener un financia-
miento de por vida que incluya la 
presencia de especialistas y trata-
miento, afirmó, sería ideal agregar 
enfermedades del área oncológica 
y de salud mental, no así patologías 
que requieren medicamentos de al-
tísimo costo, pues eso no haría via-
ble el sistema en el tiempo. 

En una línea similar, el subdirec-
tor de Gestión Asistencial del Servi-
cio de Salud Arauco, aseguró que el 
GES se debe articular efectivamen-
te con la línea y Ley del Cáncer, para 
abordar de forma eficiente estas 
patologías “que provocan gran car-
ga de enfermedades, tanto en el pro-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Especialistas valoran la iniciativa que permite oportunidad 
en los tratamientos y cobertura financiera, pero aseguran que 
se debe incluir un mayor espectro de los distintos tipos de 
cáncer y enfermedades de salud mental. 

Más de un millón  
400 mil personas  
han ingresado al  
AUGE en los últimos  
20 años en la Región

EN EL SISTEMA PÚBLICO DE SALUD

Hace casi dos décadas, el 3 de 
septiembre de 2004, fue promulga-
da la Ley de Acceso Universal a Ga-
rantías Explícitas, más conocida 
como AUGE o GES, la que permitió 
incorporar derechos en salud, espe-
cialmente, para personas con me-
nos recursos que, muchas veces, no 
tenían acceso económico para cos-
tear una cirugía que era totalmen-
te necesaria.    

Tal es el caso de Hortensia Mora-
les, de 69 años, quien sufría una ar-
trosis de cadera y desgaste de la ar-
ticulación que le generaba mucho 
dolor. “Se demoraron menos de un 
año en operarme y lo mejor de todo 
es que fue gratis. Yo había consulta-
do en forma particular y me habían 
dicho que tenía que pagar cerca de 
12 millones de pesos porque incluía 
la prótesis, jamás lo habría podido 
pagar. En cambio, con el Auge uno 
puede tener solución”, comentó.  

Como ella, desde que comenzó a 
operar oficialmente la Ley el 1 de ju-
lio de 2005, un total de un millón 426 
mil 386 personas en la Región han 
concretado su ingreso al sistema 
Auge por uno o más problemas que 
tienen priorización sanitaria. De 
hecho, la normativa asegura la co-
bertura de 87 enfermedades, tanto 
a través del Fondo Nacional de Sa-
lud (Fonasa) como de las isapres, in-
cluyendo 17 tipos de cánceres.  

La ley es reconocida como uno de 
los grandes aportes en salud que se 
han realizado en las últimas déca-
das en el país, así lo afirmó el presi-
dente del Colegio Médico, Álvaro 
Llancaqueo, pues “en términos ge-
nerales ha sido una política exitosa, 
fundamentalmente para lo que fue 
diseñada que es dar oportunidad a 
la gente, es decir, que no la vean 
años después, y también en térmi-
nos de protección económica. Par-
tió con algunas y ya pronto vamos 
a llegar a las 100 patologías”.  

“Si bien todos quisiéramos que 
la ley abarcara todas las patologías 
y a todos los pacientes, es una bue-
na política porque ocupa un con-
cepto de ética distributiva, en el 
sentido que cuando hay pocos re-
cursos o no hay para todos, se prio-
riza y aquí ha habido una prioriza-
ción que, en general, ha sido bastan-
te buena”, agregó Llancaqueo.  

Para Sara Macaya, jefe de carrera 
de Enfermería de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción 
(Ucsc), el que a nivel regional se ha-
yan atendido a más de un millón 400 
mil personas a través del GES de-
muestra el gran impacto que tiene 
en la población, que sólo debe acre-
ditar el estar diagnosticado con al-
guna de las patologías que cubre el 
sistema para ser atendido, recibir 
tratamiento, seguimiento y poste-
rior rehabilitación, lo que demues-
tra la amplitud que tiene el GES.  
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que su red tiene una oferta limitada 
de especialistas, “sumado a que el 
único garante de salud es el sistema 
público donde la oferta disponible 
a veces es insuficiente, lo que impli-
ca que se deba acudir a un segundo 
prestador fuera de la provincia, ge-
nerando un aumento en los tiempos 

ciones, además, de asegurar una 
protección financiera a las perso-
nas. 

En tanto, Eduardo Ortiz, subdi-
rector de Gestión Asistencial del 
Servicio de Salud Arauco, dijo que 
el GES funciona de manera adecua-
da en la provincia, aunque, aseveró, 

Jorge Ramos, director Servicio 
de Salud Talcahuano, aseveró que 
desde su implementación el Auge 
se ha constituido como un compo-
nente clave en el desarrollo de la sa-
lud pública, permitiendo, entre 
otros muchos aspectos, facilitar el 
acceso y oportunidad a las aten-
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sonas, siendo los principales proble-
mas de salud la hipertensión arte-
rial (86 mil 21), salud oral (58 mil 
347), diabetes mellitus tipo 2 (47 
mil 778), cáncer cérvico uterino (44 
mil 953) y artrosis de cadera o rodi-
lla (28 mil 493).  

El Equipo de la Subdirección de 
Gestión Asistencial del SSC, detalló 
que durante el primer semestre de 
2024 han cumplido garantías de   83 
de los 87 problemas de salud incor-
porados al GES y que las patologías 
que acumulan mayor cumplimien-
to son las de carácter preventivo 
como el tamizaje del cáncer cervi-
couterino y desde el área de ITS 
destaca sospecha VIH, entre otras.  

Además, dijeron, se trabaja en la 
prevención de enfermedades car-
diovasculares, patologías asocia-
das al envejecimiento de la pobla-

pio usuario, como en su familia. La 
patología de salud mental también 
es importante de abordar, sobre 
todo tras la pandemia, donde este 
tipo de afectaciones aumentó en 
gran medida, tal vez por un sub-
diagnóstico previo”.  

En tanto, el director Servicio de 
Salud Talcahuano, aseveró que, si 
bien se debe seguir fortaleciendo el 
sistema y ampliando la cobertura de 
las garantías, no se puede desco-
nocer los avances en materia de re-
ducción de las desigualdades histó-
ricas para acceder a tratamientos 
esenciales de salud y las mejoras 
que han significado en la calidad 
de las atenciones que entregan en 
los establecimientos.  

 “Sabemos que debemos seguir 
avanzando y tenemos desafíos im-
portantes. Por ejemplo, conseguir 
un financiamiento que sea soste-
nible, que permita ir aumentando la 
cantidad de prestaciones incluidas 
y con ello continuar reduciendo las 
desigualdades que aún se mantie-
nen”. 

En tanto, el Servicio de Salud 
Concepción recalcó que existen 
múltiples desafíos a corto, mediano 
y largo plazo que están asociados a 
cambios epidemiológicos, aumen-
to de esperanza de vida, estilos de 
vida poco saludables y efectos de la 
pandemia, que han aumentado la 
carga asistencial.  

Así como también el abordaje del 
cáncer, tanto en la oferta disponible 
como en la integralidad del trata-
miento y el abordaje de las patolo-
gías de salud mental. 

A su vez, el Servicio de Salud Bio-
bío considera que se deberían incor-
porar patologías como cáncer de 
esófago, de piel y algunas no onco-
lógicas como las del espectro autis-
ta.  

Por último, la jefa de la carrera de 
Enfermería de la Ucsc, aseveró que 
si bien es cierto el GES da cobertu-
ra a 87 patologías es importarte dar 
cobertura a otras de gran impor-
tante, “tanto por la gravedad o la 
afectación de la calidad de vida, su-
mado al alto costo del diagnóstico 
y tratamiento, y que muchas veces 
es inalcanzable para una familia. 
Por tanto, se hace necesario anali-
zar la incorporación de más enfer-
medades que son a lo mejor menos 
frecuentes y que son consideradas 
como raras como Distrofia Muscu-
lar Duchenne” 

Asimismo, agregó, que urge mirar 
a la salud oral de toda la población, 
sin límite de grupo etario, que cubre 
en este momento el GES. 
 
Cifras regionales  

El Servicio de Salud Concepción, 
SSC desde que partió el Auge, con 
corte al 31 de julio de este año, ha 
atendido a 602 mil 798 personas.  

Actualmente tiene 546 mil 709 
casos activos para 305 mil 367 per-
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ción, atención de urgencia odonto-
lógica y de cánceres agrupados.  

Recalcaron que este año se in-
corporó a la cartera de servicios del 
Hospital Regional la resolución del 
gran quemado y la cirugía de cardio-
patías congénitas en niños, únicos 
en resolución de estas patologías 
fuera de la ciudad de Santiago. 

Precisamente es el Regional el 
que recibe el mayor número de pa-
cientes GES, seguido del Cesfam 
Víctor Manuel Fernández y el Ces-
fam O’Higgins.  

En tanto, desde el Servicio de Sa-
lud Biobío informaron que desde 
la creación del Auge 388 mil 605 
personas se han beneficiado con el 
sistema y que sólo durante el primer 
el primer semestre de este año se 
han confirmado 33 mil 302 casos, 
siento las patologías más frecuente 

diabetes mellitus tipo 2, vicios de re-
fracción, salud oral en gestantes e 
hipertensión arterial.  

Actualmente, detallaron, el esta-
blecimiento de la provincia que re-
cibe más usuarios GES es el Com-
plejo Asistencial Víctor Ríos Ruiz 
que durante el primer semestre de 
este año otorgó 22 mil 802 presta-
ciones de este tipo.  

El director del Servicio de Salud 
Arauco, Cristian Araneda, afirmó 
que desde 2005 a la fecha un total de 
174 mil 598 personas han sido bene-
ficiadas con el sistema Auge, siendo 
el Hospital Intercultural Kallvu 
Llanka de Cañete el que más pa-
cientes ha atendido sumando has-
ta el 30 de junio 26 mil 650.  

Le siguen en número de atencio-
nes el Hospital Rafael Avaria de Cu-
ranilahue con 26 mil 433 pacien-
tes; San Vicente de Arauco con 21 
mil 649 y el de Lebu con 16 mil 931.  

Asimismo, dijo Araneda, entre 
enero y el 30 de junio de este año se 
han confirmado 11 mil 745 garan-
tías aproximadamente.  

Entre las principales patologías 
GES confirmadas este año en la pro-
vincia de Arauco se contabilizan 
mil 751 urgencias odontológicas, 
mil 569 vicios de refracción, mil 78 
casos de hipertensión arterial, 889 
de diabetes mellitus 2, 621 por salud 
oral infantil y otras 592 para emba-
razadas y 449 por infección respira-
toria aguda, por nombrar algunas.  

En tanto, el director del Servicio 
de Salud Talcahuano, Jorge Ramos, 
que el total de casos históricos crea-
dos desde 2005 hasta el 31 de julio 
son un millón 10 mil 203, que bene-
ficiaron a 310 mil 385 personas, 
otorgándoles acceso al Auge en di-
versas patologías.  

Ahora bien, durante este año, con 
corte al 31 de julio, se han creado 43 
mil 970 nuevos casos, correspon-
dientes principalmente a cáncer 
cervicouterino (10 mil 396 nuevos 
y 253 casos confirmados o en trata-
miento), vicios de refracción (4 mil 
817 casos nuevos, de los que existen 
921 casos confirmados o en trata-
miento) e hipertensión arterial (2 
mil 885 casos nuevos, de lo que hay 
2 mil180 confirmados o en trata-
miento). 

Actualmente hay un total de 349 
mil 608 casos activos, que pertene-
cen a 82 mil 344 personas que pre-
sentan alguna patología GES, en 
distintas etapas de intervención sa-
nitaria. 

En el Servicio de Salud Talcahua-
no destaca el Hospital Las Higueras 
con 45 mil 97 personas a las que se 
les creó al menos un caso GES, se-
guido por Cesfam Hualpencillo con 
19 mil 611 y el Cesfam Paulina Aven-
daño Pereda con 19 mil 79 personas 
en la misma situación.

Para que pacientes de Fonasa puedan ingre-
sar al Auge deben estar diagnosticados con al-
guna de las 87 enfermedades que cubre el siste-
ma y estar inscrito en el Cesfam más cercano a 
su domicilio.  

Si es cotizante pertenece a una isapre deberá 
concurrir con el diagnóstico médico a las ofici-
nas de la institución para que designe un pres-
tador de la red Auge. 

En caso de urgencia vital, el ingreso al Auge de 
un cotizante o beneficiario al Fonasa será a tra-
vés de un Sapu o del Servicio de Urgencia de un 
hospital público. Luego, si es cotizante o bene-

ficiario de una Isapre, el médico debe llenar el 
Formulario de Constancia información al pa-
ciente GES. 

El beneficiario podrá aceptar o rechazar el 
prestador que le ha sido asignado, pero si deci-
de atenderse en un establecimiento distinto a la 
Red, perderá los beneficios del plan Auge, ope-
rando para estos efectos la cobertura de la mo-
dalidad de libre elección en el caso de Fonasa, o 
la del plan de salud complementario, si estuvie-
se afiliado a una Isapre. 

Es importante considerar que un paciente 
puede tener uno o más casos GES activos.

Ingreso al sistema
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El Servicio de Hemato-Oncología Pediátrica se escogió entre tres 
centros chilenos para realizar ensayos clínicos de inmunoterapia. 
Sería primera vez que se realizarían en Latinoamérica, una vez se 
apruebe por las instancias respectiva, y potenciaría la labor de 
investigación de impacto que se realiza en el recinto local.

80%
es la sobrevida de niños y niñas diagnosti-
cados con cáncer antes de los 15 años que 
son parte del PINDA que brinda los trata-
mientos en el sistema público, y que está 
a favorables niveles internacionales.

Hospital Regional avanza 
como pionero en Chile para 
estudiar nuevos fármacos 
para el cáncer infantil 

HITO BRINDA UNA OPORTUNIDAD VITAL A QUIENES NO RESPONDEN AL TRATAMIENTO ESTÁNDAR

Diversos avances en Chile han per-
mitido que sea 80% la sobrevida gene-
ral de niños y niñas que se diagnosti-
can con cáncer antes de los 15 años y 
se tratan en el sistema público a tra-
vés del Programa Nacional de Drogas 
Antineoplásicas Infantil (PINDA). A 
éste pertenece el Servicio de Hemato-
Oncología Pediátrica del Hospital Re-
gional Dr. Guillermo Grant Benaven-
te (HGGB), que dirige la doctora Pao-
la Olate y se eligió uno de los tres 
centros del país para realizar ensayos 
clínicos que permitirán probar inno-
vadora inmunoterapia que podría sal-
var a quienes están fuera de los pro-
nósticos alentadores. 

Hito para la salud pública nacio-
nal: “Hay muy pocos estudios realiza-
dos en cáncer infantil, la mayoría de 
los ensayos son en adultos, y esos po-
cos que hay nunca se han hecho en La-
tinoamérica. Y por primera vez se hará 
en Chile y hospitales públicos. Que 
hayamos sido elegidos nos llena de 
orgullo, porque reconoce todo el tra-
bajo que estamos realizando en Con-
cepción”, expuso la hemato-oncóloga 
infantil.  

“Atendemos a la Macrorregión Ñu-
ble-Biobío y recibimos cerca de 100 
pacientes diagnosticados nuevos al 
año, lo que nos hace el segundo cen-
tro con más ingresos anuales del país”, 
destacó. “Tenemos un estándar que se 
compara a los internacionales y a ni-
vel de Latinoamérica es una de las 
mejores sobrevidas y baja mortali-
dad, lo que se debe principalmente al 
trabajo en red que hacemos con pro-
tocolos analizados internacionalmen-
te y que tratamos de cumplir al 100%”. 

Aunque hay un lamentable grupo 
de vidas que se pierden y podrían sal-
varse con nuevas terapias como las 
que se espera estudiar en ensayos clí-
nicos fase I y II, una vez aprobados por 
el Comité de Ética al que se adscribe 
el HGGB, donde se presentó tras eva-
luarse por el Comité Científico.  

 
Del estándar a lo nuevo 

La doctora Olate explicó que como 
Red Pinda, que conforman 12 hospi-
tales públicos (la mitad en la Región 
Metropolitana y dos en Biobío) que 
atienden a 80% de usuarios del siste-
ma de salud chileno, manejan positi-
vas cifras de la mano de la efectividad 
del tratamiento oncológico estándar 
cuyas tres grandes herramientas son 
radioterapia, quimioterapia y cirugía. 

“Pero, existe un grupo de pacientes 
que recaen en la enfermedad o son re-
fractarios al tratamiento y tienen muy 
mal pronóstico.  En este grupo se ha 
visto que terapias como la inmunote-
rapia tiene una cabida importante 

nos permiten ver cómo estamos tra-
bajando, cuáles son los nodos críticos 
y qué podemos mejorar”, sostuvo la 
doctora Olate. Así han puesto el foco 
en temas como diagnóstico precoz, 
entre otros proyectos que se presen-
taron en la jornada. 

Y clara es la gran brecha en materia 
terapéutica, siempre basados en in-
vestigaciones en poblaciones de otras 
latitudes con características distintas 
a la local, y urgía avanzar. “Como Red 
Pinda formamos parte de consorcios 
y estudios más grandes, e integrar pro-
tocolos internacionales de tratamien-
tos nos ha permitido crecer y obtener 
el 80% de sobrevida. Pero, ensayos clí-
nicos locales como los que queremos 
empezar a desarrollar con drogas nue-
vas es algo que nos ha faltado por mu-
cho tiempo como centro y país. Por eso 
esperamos que se concrete en el cor-
to plazo y el próximo año podamos es-
tar llevando a cabo”, manifestó.
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tigación en drogas en pacientes hema-
to-oncológicos  pediátricos a nivel 
país y latinoamericano”, aseguró la 
especialista. 

 
Investigar y avanzar 

Por lo mismo este anuncio, junto al 
anhelo, se dio a conocer en el marco 
de la primera de un ciclo de Jornadas 
organizadas por la Unidad de Investi-
gación y Desarrollo Clínico del HGGB 
que partieron este 27 de agosto con 

foco en cáncer infantil. Realizar ensa-
yos clínicos de novedosas inmunote-
rapias daría potente impacto al 
quehacer que se impulsa en el Servi-
cio de Hemato-Oncología Pediátrica 
como parte de un contexto general 
dentro del Hospital.  

“La investigación era algo que tenía-
mos al debe. Siempre se deja un poco 
de lado por la alta demanda clínica 
asistencial, pero teníamos pendientes 
desarrollar líneas investigativas que 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

EL SERVICIO DE 
HEMATO-ONCOLOGÍA 

DEL HGGB recibe cerca de 
100 casos nuevos cada año.

para rescatar”, afirmó. 
Ahí la esperanzadora oportunidad 

de usar nueva inmunoterapia en ni-
ños y niñas con cáncer refractario a 
tratamiento y recaídas que se atien-
den en el servicio regional.  

“Esperamos que se concrete y po-
damos partir con los ensayos clínicos, 
lo que va en beneficio de un pequeño 
grupo de pacientes que podría optar 
a estos tratamientos.  Este hito va a 
marcar un antes y después en la inves-
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seguirán en septiembre para 
abordar el trabajo que se 
realiza en el HGGB en cáncer 
de adultos, en octubre 
puerperio y noviembre 
enfermedades 
neurodegenerativas.

Las Jornadas de 
Investigación 

HGGB: impulsar su rol como principal 
espacio que genera investigación clínica 

Potenciar el trabajo investigativo 
que se realiza en el HGGB se eviden-
ció como necesidad, y también 
mostrarlo para que se conozca y re-
conozca y fortalezca  

Esa convicción inspiró a realizar  
las primeras Jornadas de Investiga-
ción y, sobre todo, impulsa al equi-
po de una renovada Unidad de In-
vestigación y Desarrollo Clínico que 
desde enero de 2024 lidera la docto-
ra Mónica Romero, con el ideal de 
que todo lo que se realiza vaya en di-
recto impacto de mejorar los proce-
sos y beneficiar a usuarios del hos-
pital público, sistema de salud en el 
que se atiende la mayor parte de la 
población local y nacional. 

 
Generar y potenciar 

Y es que en el HGGB hay una tan 
activa y potente como invisibiliza-
da y desconocida labor investigati-
va en torno a variedad de patologías 
de alto impacto a nivel local, tam-
bién global. Una es el cáncer infan-
til que iniciaron las jornadas ante re-
cientes hitos del Servicio de Hema-
to-Oncología Pediátrica, pero es un 
quehacer mucho más amplio el que 
se resguarda dentro de la vasta in-
fraestructura del recinto de alta 
complejidad y para robustecer cada 
vez más su rol como referente. 

“La investigación suele asociarse 
a la academia pero, a través de la 
memoria científica anual que este 
2024 se pidió por primera vez a to-
dos los servicios, nos dimos cuenta 
que se hace mucha investigación y 
de muy buena calidad dentro de 
nuestro hospital”, destacó la hema-
tóloga de adultos que se ha dedica-
do a investigar en su especialidad. 

Tanta investigación que relevó 
que “todo eso que se genera en el 
hospital, que nadie había visto o se 
veía desde otra vereda, permite re-
conocer que el Hospital es el prin-
cipal surtidor de investigación clíni-
ca y tiene un nicho de pacientes 
con el que es increíble todo lo que 
podemos hacer, siempre resguar-
dando todos los componentes bioé-
ticos de la investigación y que los 
procesos se estén haciendo bajo la 
normativa que existen”.  

Y con lo increíble que se puede 
hacer se refiere a tener aumentar 
desde la comprensión sobre el desa-
rrollo e impacto de enfermedades, 
hasta mejorar la atención, terapias 
y control, o prevenir: “los hospitales 
que investigan mejoran sus proce-
sos y tienen datos de lo que pasa a 
nivel local, que pudieran o no ser ex-

 FOTO: COMUNICACIONES HGGB

en mejorar los procesos clínicos 
en torno a nuestros pacientes”. 

Al respecto expuso que “tenemos 
cerca de 18 equipos conformados 
que involucran al médico y todos los 
estamentos como enfermería, ma-
tronería, laboratorio clínico y servi-
cios de apoyo, junto a investigado-
res de la de las facultades de Medi-
cina, Farmacia, Ciencias Biológicas 
y Odontología de la UdeC. Los equi-
pos se han conformado en torno a 
cáncer infantil y adulto, y otras pa-
tologías de alto impacto”.  

Es así que en septiembre se reali-
zará una jornada sobre cáncer en 
adulto, en octubre de puerperio y en 
noviembre enfermedades neurode-
generativas, adelantó. 

 
Mostrar el quehacer 

Y para abordar sus objetivos y 
potenciar su quehacer, la Unidad 
de Investigación y Desarrollo Cí-
nico se ha estructurado con una 
misión de vinculación con el me-

dio, tanto interno (comunidad del 
HGGB y académica) como exter-
no (comunidad de usuarios y po-
blación general). Una de las for-
mas de materialización son las 
pioneras jornadas que partieron 
con foco interno y se espera exter-
nalizar en corto plazo.  

“Los hospitales a veces tienen 
mala fama, muchas veces la gente 
viene con mucho miedo, pero es 
importante que sepa que hay un 
equipo de salud que está interesa-
do e investigando para hacer las co-
sas mejor”, manifestó. “Los hospita-
les son asistenciales, pero para me-
jorar la asistencialidad se debe tener 
una mirada científica y que esta for-
ma de trabajo esté en el Hospital, y 
con tan buena recepción de todos 
los estamentos, quiere decir que es-
tamos preocupados, y la gente debe 
saber y ser parte de eso”, cerró.

trapolables a nivel país y en general 
en Chile nuestra población es bas-
tante homogénea, que no son los 
mismos que tienen en Estados Uni-
dos, Europa o Asia Pacífico”, donde 
se hace gran parte de los estudios  
clínicos, “porque nuestra realidad es 
especial, es distinta, es nuestra”.  

Ahí lo trascendente de generar 
investigación y potenciarla dentro 
de los hospitales, de estar a la van-
guardia, es tener sentido e impacto. 

Bajo ese escenario una de las ac-
ciones de la doctora Romero en su 
cargo ha estado en identificar y 
conformar equipos multidiscipli-
narios para investigar, potencian-
do las colaboraciones con entida-
des como la Universidad de Con-
cepción (UdeC) del que el HGGB es 
campo clínico. Y, sobre todo, desta-
có el desafío de “trabajar en medi-
cina traslacional, que lo que se in-
vestiga tenga un trasfondo, ahí el 
nombre de desarrollo científico, y 
llevar todo el conocimiento clínico 
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EN SEMINARIO DE CIERRE DE PROYECTO FINANCIADO POR EL GORE

En el seminario de cierre del 
proyecto Laboratorio de Evalua-
ción de la Competitividad del 
Biobío, de más de $300 millones 
de inversión y financiado por el 
Gobierno Regional, destacaron 
como ventajas para la Región 
contar con capital humano e in-
dustria. 

Así, lo afirmó, por ejemplo, uno 
de los expositores del evento. Se 
trata de Rodrigo Krell, secreta-
rio ejecutivo de la Comisión Na-
cional de Evaluación y Producti-
vidad (CNEP) y economista in-
vestigador de la entidad, quien, 
en relación a las ventajas que tie-
ne la región del Biobío para tener 
mejor disposición para la crea-
ción de política pública en pro-
ductividad, planteó que “prime-
ro, (la Región) cuenta con venta-
jas estructurales súper 
importantes. Tiene problemas, 
pero está mejor posicionada que 
muchas otras, respecto de tener 
capital humano e industria, ya 
que la industria necesita capital 
humano, que no se formará, si 
no hay industria. En este punto, 
en Biobío ya hay una formación 
importante de personas, porque 
las universidades que hay acá son 
sólidas”. 

Respecto de lo segundo, sobre 
desarrollo industrial, dijo que 
existe cierta base, que tiene pro-
blemas de competitividad, pero 
sirve de cimiento y se le puede dar 
un giro donde puede haber in-
novación y generación de nue-
vos negocios. Por lo tanto, este 
sustrato, que está presente en la 
zona y que no existe en otras re-
giones, es de relevancia para ge-
nerar mejorar condiciones en el 
empleo y la inversión.  

El foco de la presentación del 
secretario ejecutivo de la CNEP 
fue resaltar la productividad 
como el motor más importante 
de crecimiento de largo plazo 
para los países, las regiones y 
cualquier territorio. “Las medi-
das para implementar la produc-
tividad, son básicamente las mis-
mas para todo Chile. Por ejem-
plo, necesitamos elevar la 
calidad de nuestras políticas pú-
blicas, nuestro proceso de gene-
ración de políticas, tanto regula-
ciones como programas públi-
cos y reformas en general, que 
tienen problemas porque está 
bastante deficiente (…). El pro-
blema es la forma en que estamos 
haciendo política pública que 
muchas veces no es la más efi-
ciente y muchas veces pueden 

Capital humano e 
industria de Biobío son 
vistas como clave para 
mejorar productividad 
y economía regional
Esto de acuerdo a la indagatoria de Javier Piedra, de la 
Facultad de Ingeniería de la Universidad de Concepción. 
Ministro de Energía adelantó un 15% más del valor a nivel 
nacional para el próximo mes.
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Edgardo Mora  Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

$300
millones y más financió 
el Gore Biobío para el 
desarrollo del proyecto 
Laboratorio de Evalua-
ción de la Competitivi-
dad del Biobío.

ser contraproducentes”, dijo. 
Entre los exponentes también 

estuvo presente Michelle Labbé, 
académica de la Universidad San 
Sebastián, quien expuso en el pa-
nel del seminario “Proyecto FIC: 
Laboratorio de Evaluación de la 
Competitividad del Biobío” y cen-
tró su ponencia en los problemas 
de inversión. La experta destacó 
que cayeron de niveles de 9,5% a 
0,7% (ámbito país) lo que ha sig-
nificado una caída de 1% aproxi-
madamente en el empleo anual. 
“Es decir, más desempleo y, por lo 
tanto, menor crecimiento donde 
antes crecíamos por sobre el 
mundo en más de 1,5% (en pro-
medio) y ahora lo hacemos bajo el 
mundo lo que significa que tene-
mos un país estancando y la re-
gión además sufre condiciones 
más complicadas todavía por ra-
zones de la delincuencia, los in-
cendios forestales que quemaron 
un tercio del patrimonio”, dijo. 

Sobre lo que se debe hacer, la 
economista apuntó a que existen 
varios factores que influyen. “El 
primero y más importante, a mi 
juicio, son los impuestos porque 
mientras el mundo baja los gravá-
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menes corporativos, Chile los ha 
subido, por lo tanto, respecto del 
mundo, estamos mucho peor. 
Aparte de eso, tenemos serios 
problemas en términos de segu-
ridad, estabilidad de las políticas 
públicas o de las reglas del juego 
y tenemos también problemas de 
permisología y judicialización, 
estos son los principales factores 
que tenemos que arreglar”, dijo. 

Requerida acerca de lo que no 
puede faltar en el plan de dinami-
zación económica anunciado por 
el ministro de Economía, Nicolás 
Grau, para la región del Biobío, en 
el contexto del desempleo que 
puede generar la suspensión inde-
finida de la planta Huachipato en 
la zona, Michelle Labbé indicó que 
“soy una convencida que, si a Bio-
bío se le dan las mismas condicio-
nes que el resto del país, crece más 
que el país, pero en la Región el 
problema es la seguridad, donde 
estos es básico. Se están yendo to-
das las inversiones de la zona por-
que nadie quiere vivir con el ries-
go de que al otro no aparece, esta 
es la primera condición que debe 
se debe dar, seguridad. Lo segun-
do, es contar con certeza jurídica 
donde para esta Región, la Ley de 
Pesca es básica junto con la ley de 
incendios y mayores penas, tam-
bién. Si no llegamos a eso no ire-
mos a ningún lado”. 

 
El proyecto 

Andrés Ulloa, director del pro-
yecto Laboratorio de Evaluación 
de la Competitividad del Biobío 
explicó que el proyecto consis-
tió, básicamente, “en generar evi-
dencia, información, metodolo-
gía y capacidades para la evalua-
ción de políticas públicas a nivel 
regional. La evaluación es impor-
tante porque hoy día se están en-
señando políticas públicas en el 
territorio por las regiones y por el 
Gobierno Regional y éstas tienen 
que ser diseñadas con informa-
ción y evidencia donde lo que ha-
cemos es construir esa informa-
ción y, particularmente, algunas 
metodologías con una matriz de 
insumos y productos que ayuda-
rá al desarrollo de una mirada 
más estratégica para la Región”. 

Más en detalle, el director del 
proyecto Laboratorio de Evalua-
ción de la Competitividad del 
Biobío contó que “construimos 
una encuesta para hacer un diag-
nóstico más potente sobre qué es 
lo que está pasando con las 
pymes y cuáles son sus dolores y 
sus problemas y hacia dónde de-
ben ir las políticas públicas para 
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poder cerrar las brechas. Tam-
bién, capacitamos a personas del 
sector público y privado junto 
con estudiantes para aplicar me-
todologías de evaluación de im-
pactos, es decir, para medir lo 
que se hace para poder tomar de-
cisiones con evidencias lo que 
estará disponible en el sitio web 
www.labcbiobio.cl que seguire-
mos actualizando”. 

Del mismo modo, Ulloa recor-
dó que “el Gobierno Regional nos 
apoyó en el financiamiento con 
alrededor de $ 300 millones para 
dos años trabajo, así que agrade-
cemos eso”.

Sobre las conclusiones más relevantes del seminario de cierre del 
proyecto, Ulloa detalló en primer lugar que “si queremos sacar ade-
lante la Región, debemos tener un buen diagnóstico que es necesa-
rio hacerlo con buenos datos donde datos hay y se debe contar, ade-
más, con metodologías adecuadas para analizarlo, que fue lo que hi-
cimos de alguna manera. En segundo lugar, sacamos como conclusión 
que hay muchas cosas por hacer donde alguien debe tomar el lide-
razgo porque en la Región estamos con la brújula perdida, ya que no 
hay liderazgos, ni políticos, ni suficiente liderazgo empresarial por 
lo que necesitamos que todos en conjunto nos pongamos de acuer-
do y trabajemos en construir para sacar adelante la Región por los 
problemas económicos por los que ha atravesado estos años”. 

Paola Zúñiga, presidenta de la Central Unitaria de Trabajadores 
de la provincia de Concepción, presente en el seminario, reafirmó que 
“lo que falta en la es un liderazgo que sea capaz de impulsar accio-
nes concretas a favor del empleo y la industria en la zona”.

Conclusiones  
más relevantes

que cuentan con el apoyo de la 
Universidad de Concepción.  

Estos son el proyecto Atacama 
Copper Foils, que pretende produ-
cir copper foil o láminas de cobre 
en Chile, el cual es un insumo cla-
ve para la electrónica y la descar-
bonización. El nuevo método, en 
patente, usa descartes de electro 
obtención en lugar de soluciones 
de cátodos, reduciendo costos en 
un 25%, eliminando un proceso, y 
minimizando impacto ambiental 
y costos.  

Otro proyecto, corresponde a 
un spin off de la UdeC y busca po-
tenciar la seguridad informática 
vía tecnología cuántica. Esta idea 
se basa en la generación de se-
cuencias numéricas altamente 
aleatorias y sin patrones predeci-
bles, ofreciendo mayor seguridad 
que los métodos convencionales. 
Mitiga las vulnerabilidades, abor-
dando preocupaciones de segu-
ridad críticas, detectando cibera-
taques en tiempo real. 

Los otros seleccionados, son 
CityScope de la mano de City Lab 
Biobío y el MIT desarrollaron un 
plataforma interactiva para simu-
lar escenarios urbanos. En su pilo-
to, se analizaron 75 proyectos pú-
blicos en Concepción mediante 
datos y participación ciudadana, 
con el objetivo de prever los impac-
tos en la calidad de vida futura.  

Los proyectos ganadores serán 
reconocidos en la Ceremonia de 
Premiación el próximo 5 de no-
viembre.

Cuatro son del Biobío: 
finalistas del Premio Nacional 
de Innovación Avonni 2024

En total fueron 37 finalistas del 
Premio Nacional de Innovación 
Avonni 2024, entre ellos, son cua-
tro los proyectos de la región del 
Biobío en la lista en las categorías 
Ciudad Nueva, Innovación Públi-
ca BID, Minería y Metalúrgica y 
Soluciones y Servicios Digitales. 

Al respecto, Guillermo Carey, 
presidente de ForoInnovación 
aseveró que “estamos muy con-
tentos que la región tenga cua-
tro finalistas en esta nueva ver-
sión del Premio Nacional de In-
novación Avonni. Esta región es 
un polo de innovación y empren-
dimiento con un ecosistema 
cada vez más consolidado.  Sa-
bemos que estos finalistas se-
rán una fuente de inspiración  
para que se sumen más iniciati-
vas el próximo año”. 

Avonni es entregado hace 16 
años por la fundación ForoInno-
vación, junto al Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimien-
to e Innovación, El Mercurio y 
TVN. Este, se realiza para destacar 
y visibilizar aquellos proyectos 
que mediante la innovación apor-
tan a distintas áreas de desarrollo 
sostenible del país. 

La mesa de expertos, de cada 
una de las 12 categorías del men-
cionado galardón de innovación, se 
basó en tres criterios, ‘Diferencia-
ción, Creación de Valor y Capaci-
dad ejemplarizadora e inspiradora’. 

Cabe destacar que entre los cua-
tro finalistas de la Región del Bio-
bío, dos corresponden a proyectos 
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Casi dos décadas de una 
iniciativa empujada por la 
gran pasión hacia la música

Durante agosto, el sello Beast Discos celebró 19 años de 
vida con un ciclo que llevó a distintas bandas penquistas 
por diferentes bares y locales de la bohemia penquista. Un 
proyecto del arquitecto, productor y músico Gustavo 
Bustos Mendoza al que actualmente pertenecen 42 
artistas de todo el país y que proyecta un 2025 que será 
celebrado en grande con un festival y más novedades. 

ETIQUETA DISCOGRÁFICA NACIDA EN BIOBÍOMauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Dentro de todo agosto, distintos ba-
res y espacios culturales de la ciudad 
fueron el escenario de la celebración 
por los 19 años del sello Beast Discos, 
una iniciativa nacida en Biobío y enca-
bezada por el arquitecto, músico y 
también productor, Gustavo Bustos 
Mendoza. 

“No me sorprende que hayamos lle-
gado hasta acá, ya que cuando partí 
con el sello, si bien estudié otra cosa 
que no guarda relación con la música, 
es algo que me llena completamente. 
O sea, me levanto sintiéndome feliz ha-
ciendo esto, razón por la que ha bas-
tado paa que estemos próximos a al-
canzar las dos décadas”, señaló. 

A lo que destaca que “me encanta 
trabajar con bandas y proyectos mu-
sicales en desarrollo, descubrir nuevos 
talentos, ir a tocatas, conocer en qué 
está la movida o circuito musical local. 
Un camino que me ha permitido, en-
tre otras cosas, el ser productor artís-
tico y ejecutivo del Festival REC, ade-
más de contratarme para ser curador 
de artistas de otros eventos musicales. 
En fin, gracias a la música he podido 
vivir muchas cosas bacanes, me ha 
abierto las posibilidades a cosas muy 
lindas”. 

Sin embargo, no ha sido un camino 
exento de dificultades y ciertos obstá-
culos, ya que se han conjugado el to-
mar múltiples decisiones que muchas 
veces fueron equivocadas y otras no, y 
el cambio generacional también no 
ha sido del todo positivo. En palabras 
de Bustos, “hemos sacado 
más de 500 fonogramas, 
han pasado más de 
60 artistas por el 
sello, y por ende el 
administrar todo 
eso y al mismo 
tiempo el coordi-
nar varios lanza-
mientos, es difícil el 
tomar deci-
s i o n e s ,  
y a  

FOTOS: BEAST DISCOS.

ELEGÍA AL ATARDECER  es una de las actuales bandas locales fichadas por el sello comandado por 
Gustavo Bustos ( foto izquierda), quien también es productor y músico.

que se sienten ofendidos y el trabajo es 
así, decirle las cosas buenas y negati-
vas, siempre de manera respetuosa. 
Es un trabajo asociativo, es cincuenta 
y cincuenta”. 

 
Senda de aprendizajes mirando 
hacia los 20 años 

Más allá de los egos y el ritmo de la 
industria musical actual, el produc-
tor reconoce que ha sido una senda 
cargada de muchos aprendizajes y 
muy buenas experiencias, en que el 
concepto de sello discográfico ha evo-
lucionado y cambiado significativa-
mente, “partimos en un momento en 
que no se sabía nada sobre este con-
cepto y de lo que implicaba.  Entonces 

han sido muchas las lecciones en que 
he descubierto a artistas increíbles, 
que desarrollaron sus trabajos a nivel 
nacional e internacional, también es-
tuvimos en Santiago, ahora en Con-
cepción, con un equipo de trabajo sú-
per importante de productores ejecu-
tivos, community manager, 
productores, equipos de prensa y más. 
Hemos aprendido a cómo a trabajar 
con los artistas, desarrollarlos y cómo 
trabajar de forma ejecutiva un pro-
yecto musical en todas sus aristas”, 
manifestó. 

Añadiendo que “es un esfuerzo que 
he desarrollado, y hemos hecho como 
equipo, estos 19 años, quizás ahora 
me cuestiono el cuánto seguiré más en 
esto que cuando partí el 2005”. 

Así, y a modo de proyecciones, el 
2025 serán los 20 años del sello. Una ci-
fra redonda que será celebrada en 
grande, teniendo como protagonista, 
obviamente, la música en vivo. “Lo de 
ahora fue pensado para bares de Con-
cepción, siempre me ha gustado el 
como activar la vida nocturna y bohe-
mia de la ciudad, y lo cual ayuda a que 
los proyectos musicales de acá sean 
conocidos y apoyados por la comuni-
dad penquista, más que nada como un 
circuito y que la gente pueda conocer 
distintos lugares. Ya pensando en los 
20 años será algo más en grande, es de-
cir, hacer una especie de gran festival 
del sello, es una idea que me entusias-
ma demasiado. Algo ‘cototo’, quizás 
no sólo cerrado para artistas de Beast 
Discos sino también con invitados es-
paciales. Tenemos muchas ganas y ya 
hay algunas conversaciones encami-
nadas para ello”, explicó Bustos. 

Agregando que “la idea es hacer 
algo grande para agosto del 2025, ade-
más de tener muchas ganas de hacer 
un documental, también posiblemen-
te el publicar un libro del sello, enton-
ces creo que el próximo año ‘tiraremos 
la casa por la ventana’ con la idea de 
dejar algo para la historia musical de 
la ciudad. Queremos hacer algo gran-
de y creemos que el sello se lo merece”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

más nuevos y de las generaciones de 
ahora, todo lo necesitan más rápido, 
son más ansiosos, se comparan mucho 
con otros artistas. Veo y analizo que 
creen poco en su música, además en-
tienden poco el concepto que se tienen 
que concentrar en hacer canciones y 
no compararse con nadie”. 

A lo que completó  que “ vivimos el 
tiempo de la inmediatez, grabar un 
disco es totalmente distinto a años 
anteriores, hoy en día es más fácil y rá-
pido, con más herramientas en todo 
sentido.  Antaño cuando todo costaba 
más, los artistas se esforzaban mucho 
más, en la actualidad los músicos quie-
ren todo más rápido e instantáneo, y 
tampoco te aceptan críticas, como 

sean buenas o ma-
las. pero hay que 

tomarlas. Lo 
otro, ha sido 
complejo el 
lidiar con 
los egos de 
los artistas, 

no todos 
por su-
p u e s -
tos, he-

m o s  
aprendido 

muchos de 
todos ellos. 

Pero hay algu-
nos, sobre todos los 

Hemos sacado más de 500 fonogramas, han pasado más de 60 
artistas por el sello, y por ende el administrar todo eso y al 

mismo tiempo el coordinar varios lanzamientos, es difícil el 
tomar decisiones. 

Gustavo Bustos Mendoza, arquitecto, productor y músico penquista.“ ”
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SUCUMBIERON 2-1 EN SU VISITA A SAN JOAQUÍN

Faltando 5 fechas está dando sus 
últimos manotazos para salir a flo-
te, pero la orilla se alejó hace rato. 
En un año donde se hizo todo mal 
y se perdieron 12 puntos por erro-
res administrativos y financieros es 
imposible jugar como si nada. Y se 
nota. Fernández Vial perdió su cuar-
to partido consecutivo y el resulta-
do es totalmente justo. Fue 1-2 ante 
San Joaquín y solo pudo descontar 
cuando su rival quedó con un hom-
bre menos. El descenso será hoy o 
la otra semana, pero ya asoma como 
destino inminente. 

Con poquito, este subcolista que  
no tiene mucho más dominó a Vial 
y Nery Veloso sacó una derecha de 
Pizarro al primer palo, mientras 
Duarte enviaba otro tirazo apenas 
sobre el larguero. A los 20’ el local 
abrió la cuenta en una buena juga-
da colectiva que terminó con Rena-
to González entrando solo frente a 
las barbas de Veloso para fusilarlo 
con violento zurdazo cruzado. 

Sebastián Ortiz puso una alinea-
ción altamente ofensiva en cuanto 
a nombres, con Bravo, Gillard, Díaz 

Cuarta derrota en 
línea: solo esperar 
cuándo cae el telón

y Bogmis arriba, pero eso no se re-
flejó en ocasiones de gol. Al cuadro 
aurinegro le costó hacer fútbol, sal-
vo pinceladas de Bravo. Bueno, así 
ha sido todo el año. 

Y si algún hincha esperaba un 
cambio de actitud y salir con todo 
desde el entretiempo, ni siquiera 

FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL

Fernández Vial volvió a reflejar en cancha los problemas de 
un año nefasto. Hasta las matemáticas lo abandonaron y un 
par de resultados podrían descenderlo este fin de semana.

Pero el propio San Joaquín le dio 
vida a Vial con la expulsión de Die-
go Salvia (53’) por falta sobre Bog-
mis. Ahí por lo menos apareció ese 
equipo guerrero que, si no puede ju-
gar bien, por lo menos mete hasta 
el final. Así llegó el cabezazo apenas 
ancho de Walter Estrada y el gol de 
Ángel Gillard a pura lucha, metién-
dose entre todos para descontar 
con zurdazo rasante (69’). El sexto 
gol del argentino en la campaña. 

Había que lanzarse en ataque y 
eso significó dejar espacios atrás. No 
podía ser de otra forma. Por eso Ve-
loso tuvo que extremar recursos 
para salvar un par de entradas pe-
ligrosas del rival, sobre todo una 
que sacó con el pie a Hugo Toro. ¿Y 
el forastero? Empujó y empujó, pero 
lo más claro fue apenas un testazo 
de Gillard de cara al portero Prieto, 
que no pudo direccionar. 

Si Linares y Ovalle ganan hoy, Vial 
baja. El primero visita a General Ve-
lásquez y el segundo a D. Concep-
ción. Pero si eso no pasa hoy, difícil 
que no pase mañana. Se hizo todo 
mal y así tenía que cerrar la historia.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

hubo espacio para eso porque Nico-
lás Díaz aumentó a los 48’ transitan-
do sin marca al recibir un balonazo 
cruzado hacia la izquierda y, medio 
a los rebotes, terminó batiendo a Ve-
loso. Golpe al mentón y González 
casi aumenta con una buena volea 
que se fue desviada. 

OPINIONES
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GOLES

2

B. Reyes 
D. Pizarro 
G. Acevedo 
I. Muñoz 
A. Fuenzalida 
D. Salvia 
F. Durán  
J. Duarte 
R. González 
H. Toro 
N. Díaz

A.F. VIAL

FORMACIONES

J. Lizama

DT

70’ Collao x González 
70’ Pérez x Durán 
88’ Maulén x Toro 
88’ Araya x Pizarro

Acevedo, Salvia

REAL SAN JOAQUÍN

1

N. Veloso 
J. Zúñiga 
L. Muñoz 
N. Kimura 
B. Pino 
J. Orellana 
F. Valdés 
D. Bravo 
C. Díaz 
A. Gillard 
J. Bogmis

S. Ortiz

DT

46’ Estarda x Zúñiga 
62’ Castagnoli x 
Valdés 
70’ Ramírez x Bogmis 
70’ Concha x Orellana 
87’ Toledo x Bravp

Orellana, Zúñiga

(20’) González 
(48’) Díaz

(69’) Gillard

Estadio: Municipal San Joaquín 
Público: 400 espectradores aprox.

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(53’) Salvia No hubo.

TARJETAS ROJAS

El DT no perdió en sus 
6 primeros juegos con 
Vial, pero cayó en los 4 
últimos. 
Sebastián Ortiz, técnico

El argentino es máximo 
artillero de Vial el 2024. 
Ante San Joaquín llegó 
a 6 conquistas. 
Ángel Gillard, delantero

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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MORADOS VAN POR SU SEXTO TRIUNFO CONSECUTIVO

Frente a frente Felipe Cornejo y 
Manuel Suárez en Collao. El técni-
co que salió tras lograr un 61 por 
ciento de los puntos en juego, pero 
sin conectarse nunca con el hin-
cha, y en la otra esquina el DT que 
llegó para sumar 19 de los primeros 
21 puntos al mando del León. Dos 
estrategas que bien conocen a este 
equipo morado y jugarán su ajedrez 
aparte. El local no tiene margen de 
error en esta lucha por el liderato, 
mano a mano con Melipilla, y este 
mediodía debe superar obligatoria-
mente a Ovalle. 

Todo indica que Suárez manten-
drá el equipo pese a que Ignacio 
Mesías presentó molestias físicas 
después del último juego. Por le-
sión, otra vez será baja Gabriel Var-
gas, aunque Carlos Escobar se ha 
adueñado con propiedad del pues-
to de centrodelantero y marcó en 
las últimas dos victorias.  

El León suma 5 victorias en línea, 
racha donde marcó 11 goles y reci-
bió 4. Los morados acumulan 8 fe-
chas invictos y la última derrota fue 
el 1-2 en cancha de General Velás-

Que la racha lila no se detenga: 
Suárez y Cornejo frente a frente
D. Concepción suma 5 victorias en línea 
y este mediodía recibe a Ovalle, en esta 
lucha palmo a palmo con Melipilla por 
el liderato. Del otro lado estará el ex DT 
del León y un equipo que se juega todo 
por evitar el descenso.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

parte alta de la tabla, como el SAU 
(1-0) y General Velásquez (2-0). De 
esa forma, sacaron un poco la cabe-
za del foso del descenso, pero solo 
un poco y siguen en esa disputada 
lucha por no bajar. 

En la primera rueda, fue justa-
mente Ovalle quien le quitó el invic-

to al Concepción que adiestraba 
Cornejo y fue en un sorpresivo 2-1 
con goles de Araya y Serrano más el 
agónico descuento de Lautaro Ri-
gazzi. Fue inmediatamente después 
de ganar 3-2 el clásico. 

Un partido con muchos condi-
mentos, pero donde la motivación 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

quez, el 19 de mayo. Como local, D. 
Concepción solo cayó frente a Me-
lipilla (1-3) y logró el 70 por ciento 
de los puntos en su casa. 

Y en la banca contraria estará un 
rostro más que conocido. Felipe 
Cornejo llegó a la tienda lila en la 
tercera fecha del torneo y dirigió 
este plantel en 11 partidos para de-
jar su puesto al finalizar la primera 
rueda. Más allá de los porcentajes 
de rendimiento, lo que no conven-
cía era la forma de jugar o al menos 
eso le indicaron. El estratega nunca 
quedó muy conforme con aquella 
explicación. 

Hace 3 fechas se hizo cargo de un 
Ovalle con la soga al cuello y le ha sa-
cado rendimiento a lo poco que tie-
ne. Cornejo perdió en su debut en 
Osorno (1-2), pero después se ano-
tó dos triunfazos sobre rivales de la 

Huachipato regresa a Copa Chile y     
podría disputar 3 partidos en 8 días

El partido más largo del año.  Pre-
sidente Ibáñez versus Huachipato 
debió jugarse a principios de junio, 
pero el choque se suspendió dos 
veces por mal tiempo. El equipo lo-
cal fue declarado perdedor, pero la 
justicia ordinaria determinó reinte-
grarlo y recién hoy, al mediodía, 
ambos disputarán la llave por octa-
vos de final de Copa Chile. Será eli-
minación a partido único.  

El ganador deberá medirse en 
duelos de ida y vuelta frente a Im-

Palestino, por el torneo local, don-
de se codea con los puestos de des-
censo con solo 22 puntos. Solo su-
pera a La Calera y Copiapó, con 21 
y 19 unidades. 

Los siderúrgicos todavía tienen 
un duelo pendiente, contra Colo 
Colo, compromiso que fue repro-
gramado para el 13 de octubre, a las 
17.30 horas, en Talcahuano. Como 
Chile juega el 10 (Brasil) y 15 (Co-
lombia) de ese mes, los albos no 
contarán con sus seleccionados.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

perial Unido, el miércoles 4 y do-
mingo 8 de este mes. 

El acero viene de perder puntos 
agónicamente en el triste 2-2 con 

más importante es seguir sumando 
de a tres porque quedan solo 6 fina-
les y el “León” parece llegar encen-
dido a la recta final. El ascenso es lo 
único que vale.
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PRESIDENTE IBÁÑEZ

Estadio: Fiscal Antonio Ríspoli 
Hora: 12.00 
Árbitro: Diego Flores

HUACHIPATO

D. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 12.00

OVALLE
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Yo LUIS ALFONSO OJEDA HURTADO RUT 7.750.980-1, notifico el perdida  de 
talonario de  cheques Banco Estado a mi nombre  el día 27/08/2024, con numero 
de cheques  que van desde el  3925111 hasta 3925145. 
 
 
Por extravío, se da orden de no pago a cheque 4494062 cuenta corriente 
0209106598 Banco Itaú. 
 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-475-2022, 1° Juzgado Civil de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto Exento MOP N.º 1478 de 28 de 
noviembre de 2022, para ejecución obra “OBRAS DE REGULACIÓN Y RETENCIÓN 
EN EL RÍO ANDALIEN”, comuna Concepción, lote 12, a nombre FORESTAL 
ARAUCO S.A., rol avalúo 21286-335, de 155.800 m2, suma consignada $ 
1.425.874.058.- Fisco solicitó toma posesión material lote expropiado. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La 
Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-475-2022, 1° Juzgado Civil de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto Exento MOP N.º 1478 de 28 de noviembre 
de 2022, para ejecución obra “OBRAS DE REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL 
RÍO ANDALIEN”, comuna Concepción, lote 12, a nombre FORESTAL ARAUCO 
S.A., rol avalúo 21286-335, de 155.800 m2, suma consignada $ 1.425.874.058.- 
Fisco solicitó toma posesión material lote expropiado. Avísese objeto titulares derechos 
reales constituidos anteriormente acto expropiatorio y acreedores que antes de 
esa fecha hayan obtenido resoluciones judiciales que embaracen o limiten dominio 
de los expropiados, o ejercicio facultades de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto indemnización, dentro plazo 20 días contados 
última publicación avisos, bajo apercibimiento que transcurrido dicho plazo, no 
podrán hacerlo valer después, de acuerdo Art. 23 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
 
REMATE 
02 de septiembre 2024 11.00 horas - Automóvil marca Chery modelo Tiggo 2 
automático gris año 2021 ppu PTDB20 Rol causa C-108-2023/Estay, Juzgado de 
Letras y Garantía Petorca min. $3.500.000, liquidador Samuel Ossa Caución 
$500.000.- previo –Comisión 7%+IVA. Martillero concursal RNM 1830 Gabriel 
Zambrano, Móvil consulta: 988953928 parcela 23 camino a sara de Lebu comuna 
de los álamos.  
 
 
REMATE 
02 de septiembre 2024 11.00 horas Presencial Automóvil Nissan Qashqai año 
2011 ppu DCBP81 Rol causa C-3042-2020/TOLEDO, 3° Juzgado Civil de 
Concepción, liquidadora Maria Mira Mora Caución $500.000.- previo Comisión 
7%+IVA. Martillero concursal RNM 1830 Gabriel Zambrano, Móvil consulta: 
988953928 Bosque Mar 225 LT1 San Pedro de la Paz

RECTA FINAL PELEANDO EL ASCENSO DIRECTO A TERCERA A

Lota Schwager se desinfló y Naval 
le robó la punta aplastando a Tomé

Era una salida difícil y a Lota 
Schwager le costó hacer lo que 
muestra siempre. Paillaco entró a 
arruinarle la tarde y el año y se lle-
vó una victoria 2-1 que duele doble 
al hincha minero. Sí, porque a la 
misma hora Naval goleaba 6-0 a 
Tomé y, a falta de 3 jornadas, hay 
cambio en la cima del Grupo Sur de 
Tercera B. Los de Talcahuano que-
daron arriba, aunque pueden ser 
alcanzados por Malleco, que hoy 
recibirá a Pilmahue. 

El primer tiempo en Paillaco con-
tó un remate de Cárdenas al palo y 
una buena intevención de Fuen-
tealba para sacar el tiro libre de Be-
navides. Por parte tricolor, solo re-
mates de distancia de Frank Silva y 
Leandro Soto. El equipo de Renato 
Ramos se fue al descanso buscando 
un repiro y mover la pizarra para 
mejorar las cosas, pero lo peor esta-
ba por venir. 

Un tiro libre, a los 49’, fue ejecu-
tado magistralmente por Marco 
Sandoval para anidar la pelota en el 
ángulo superior de Fuentealba. No 
había pasado mucho y, a los 55’, el 
propio jugador aumentó cabecean-
do en área chica un centro de Bena-
vides. En ataque, Paillaco siempre es 
bravo y a los 70’ la “Lamparita” se 
quedó con 10 elementos por expul-
sión de Humberto Bustamante. 

Aún así dio pelea, descontó con 
gol de Antonio Villagrán -que antes 
había impactado un vertical- to-
mando un centro justo en el punto 
penal para inflar la red. Pero no que-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Cuadro de Renato Ramos cayó en casa   
de Paillaco, aunque cerró luchando con 
un hombre menos. A falta de 3 partidos, 
ahora el líder es el ancla, que no tuvo que 
acelerar mucho para golear en El Morro. 

daba nada y las caras mineras lo 
decían todo: solo les queda esperar 
que caiga Malleco para seguir de-
pendiendo de ellos porque en la úl-
tima fecha recibirán a Naval. 

 
Volvió el gol 
Naval no solo tenía que entrar a 

ganar a Tomé, sino también a mejo-
rar su diferencia de gol, área donde 
Malleco le saca ventaja. A los 4’ ya 
marcaba Bryan Paredes arreme-
tiendo tras pivoteo de Farías y a los 
27’ aumentó Benjamín Rojas co-
nectando una cesión al área chica 
de Francisco Tapia. 

El ancla apretó el acelerador al fi-
nal y así cayeron los goles de Igna-
cio Flores (78’) entrando en solita-
rio para concretar con zurdazo bajo,   
el cabezazo a la red de Diego Muñoz 
(80’) y los dos tantos de Nicolás 
Aguayo, uno anticipando bajo el 
arco y el otro colocando el balón 
arriba. Naval tiene 43 puntos, Lota 
41 y Malleco acecha con 40. Pesta-
ñear está prohibido.  
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6
TOMÉNAVAL

0
Estadio: El Morro. 
Público: no hubo.

GOLES

(4’) Paredes 
(27’) Rojas 
(78’) Flores 
(80’) Muñoz 
(85’) Aguayo 
(94’) Aguayo

XX’ XXXxxxxxx 
XX’ XXXxxxxxx 
XX’ XXXxxxxxx

2
LOTA SCHWAGERPAILLACO

1
Estadio: Municipal de Paillaco 
Público 450 pesonas aprox.

GOLES

49’ Sandoval 
55’ Sandoval

(95’) Villagrán

 FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER FOTO: JAIME CONTRERAS
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Santoral: Arturo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/13 7/14
LOS ÁNGELES

5/24
SANTIAGO

5/15
CHILLÁN5/22

RANCAGUA

6/18
TALCA

4/16
ANGOL

2/16
TEMUCO

4/9
P. MONTT

10/12
LUNES

6/13
MARTES

6/14
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O’Higgins 1107

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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